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Главная причина увольнений пилотов — падение спроса на авиаперевозки
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Подписка: (495) 363-11-01

Кризис Российские авиакомпании за год уволили более 300 летчиков 

Пилоты без самолетов
Исследование

Есть ли жизнь 
за МКАД
АЛЕКСАНДР СОКОЛОВ, 
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ,  
ОЛЕСЯ ВОЛКОВА

РБК установил российские горо-
да с самыми высокими и самыми 
низкими средними зарплатами, 
а также выяснил, в каких городах 
выше уровень безработицы.

В первой и второй частях исследова-
ния мы подробно рассмотрели из-
менение численности и демографи-
ческую ситуацию в 1128 российских 
городах (см. «Крупные крупнеют, 
мелкие мельчают», №10, 23.01.2015, 
и «Молодежь уезжает, старики уми-
рают», №46, 18.03.2015). Мы устано-
вили, что подавляющее большин-
ство городов не только потеряли 
значительную численность насе-
ления, но и продолжают вымирать. 
В этой части мы разберем основы 
экономического благосостояния 
жителей российских городов.

Согласно расчетам РБК, сред-
невзвешенная номинальная зара-
ботная плата жителя российско-
го города в 2014 году составила  
36,8 тыс. руб. 

Почему прогнозы изменения валютных курсов больше не работают с. 20 Как в предсказании курса рубля может 
помочь последовательность Фибоначчи с. 20 Когда специалисты по теханализу рекомендуют покупать доллар с. 20

ТЕМА ДНЯ | Каким будет курс рубля

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 11.04.2015) 

$1= 
51,06

€1=
54,27

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.04.2015) 999,38 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
10.04.2015, 19.00 МСК) $57,58 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 03.04.2015) $355,3 МЛРД
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ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ

Несмотря на официальные 
опровержения, авиакомпании 
сокращают пилотов: за про-
шлый год они уволили более 
300 человек. Средние перевоз-
чики режут штаты, крупные не 
нанимают новичков на место 
тех, кто вышел на пенсию.

 Летного полку убыло
За последний год остались без ра-
боты более ста командиров воз-
душных судов и более 200 пилотов, 
приводит данные президент Про-
фсоюза летного состава (ПЛС) Рос-
сии, пилот компании «Аэрофлот» 
Мирослав Бойчук. «Это только го-
товые пилоты, которые оказались 
безработными, не списанные на 

пенсию, а именно уволенные из 
российских авиакомпаний, — по-
ясняет он. — Среди них есть коман-
диры Boeing 737, Airbus 320, даже 
Boeing 777».

Авиакомпании в связи с кри-
зисом столкнулись со снижением 
спроса на пассажирские перевоз-
ки, выходом в этой ситуации для 
них стало сокращение количества 

самолетов, а вместе с ними прихо-
дится расставаться и с частью пер-
сонала, объясняет руководитель 
аналитической службы агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев. Самые 
большие сокращения, по данным 
ПЛС, прошли в компаниях UTair, 
Nordwind, «Ямал» и «Якутия».
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

От чего избавится Украина вместе с символами коммунизма

Серпом по молоту
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Верховная рада 9 апреля приняла 
закон об осуждении коммунисти-
ческого и нацистского тоталитар-
ного режимов. Она запретила не 
только использование символики 
СССР и КПСС, но и обязала местные 
власти демонтировать памятники 
советским и партийным деятелям, 
а также поменять все географиче-
ские названия, связанные с совет-
ским периодом.

Требование избавиться от привяз-
ки к Владимиру Ленину или Феликсу 
Дзержинскому предъявлено и част-
ным компаниям. При переименова-
нии городов прямые материальные 
затраты составят десятки миллионов 
гривен, сообщил в комментарии «Гор-
дон» бывший министр ЖКХ Алексей 
Кучеренко. «Прямые материальные 
затраты — это таблички, карты, реги-
страция предприятий, печати, блан-
ки, базы данных», — заявил министр.

Днепропетровск и Кировоград
Две областные столицы, Днепропе-
тровск и Кировоград, а также регионы, 
носящие их названия, должны быть 
переименованы. Екатеринослав, ос-
нованный в 1786 году Екатериной II, 
получил название Днепропетровска 
в 1926 году по имени сопредседате-
ля президиума ЦИК СССР от Украи-
ны Георгия Петровского. Кировоград 
(до 1934 года — Елизаветград) полу-
чил свое имя в 1939 году, до этого в 
течение пяти лет он носил название 
Кирово по имени убитого первого се-
кретаря Ленинградского обкома ВКП 
(б) Сергея Кирова, а до этого называл-
ся Зиновьевск.

Города могут быть переимено-
ваны постановлением Верховной 
рады, президент на такой документ 
вето наложить не может, разъяснил в 
Facebook председатель ЦИК Украины 
Андрей Магера. Но для переимено-
вания областей потребуется измене-
ние Конституции, в которой записа-
но, что области с таким названием 
входят в состав Украины. Чтобы пе-
реименовать их, президент Украины 
или не менее 150 депутатов должны 
инициировать законопроект, Кон-
ституционный суд должен прове-
рить законопроект на предмет со-
ответствия Конституции, после чего 
необходимо одобрение законопро-
екта не менее 226 депутатами Рады 
и его принятие, для которого необ-
ходима будет поддержка 300 депута-
тов, написал Магера.

Города и села
Еще в 2011 году Блок Юлии Тимошен-
ко предлагал к 20-летию независимо-
сти избавиться от советских топони-
мов. В частности, Днепродзержинску 
было предложено вернуть название 
Каменск, Котовску — Бирзула, Торе-
зу — Чистяково, тому же Кировогра-
ду — Елизаветград. Всего названия 
должны были поменять 25 городов, 
в том числе Артемовск, Дзержинск, 
Свердловск, Цюрупинск, Щорс. Име-
нем Владимира Ленина на Украине 
было названо не так много населен-
ных пунктов, и его сохранил только 
город Ильичевск в Одесской области.

Депутат от фракции «Народный 
фронт» Виктория Сюмар 10 апреля за-
явила, что менять названия городов, 
конечно, нужно, однако при этом до-
бавила, что в законе содержится все-
го лишь «рекомендация» это сделать. 
Документ указывает, что решение о 
переименовании городов, поселков, 
сел, улиц и других названий прини-
мают местные парламенты. Если они 
этого не делают в течение трех ме-
сяцев, решение о переименовании 
должен принять глава областной го-
сударственной администрации, на-
значаемый президентом.

Улицы и переулки
После падения СССР в 1991 году волна 
переименований затронула в первую 
очередь западные регионы Украины 
и Киев. При этом, когда от советских 
названий избавлялся Львов, новые 
власти не пощадили и топонимику, 
связанную с победой во Второй ми-
ровой войне — исчезли улицы Але-
люхина, Космодемьянской, Малинов-
ского. Всего в 1989–1993 годах город 
сменил около 550, или более трети, 
собственных названий улиц. Так же 
быстро избавилась от советских на-
званий Одесса, вернувшая себе в том 
числе дореволюционные Ланжерон-
скую, Ришельевскую, Большую и Ма-
лую Арнаутские улицы.

В Киеве переименования осущест-
влялись в три этапа, в начале 1990-х 
годов, в период правления Виктора 
Ющенко и после свержения Виктора 
Януковича. Планы о переименовании 
26 улиц в столице были обнародованы 
в сентябре прошлого года, десять из 
них уже поменяли название. Киев из-

бавился от переулка Чекистов и ули-
цы Воровского, но на окраинах города 
еще остаются как минимум две улицы 
Ленина и одна Ленинская.

По оценке украинской исследо-
вательницы Ирины Магрицкой, со-
ветские названия более чем двадца-
тикратно продолжают преобладать 
над топонимами, связанными с дея-
тельностью борцов за независимость 
Украины или диссидентов. Мень-
ше всего переименования 1990-х за-
тронули восток страны: главная ули-
ца Луганска до сих пор Советская, в 
Донецке есть Ленинский проспект и 
проспект Ильича, а в Краснодоне со-
храняется улица ОСО (Особого сове-
щания). Контролирующие эти города 
повстанцы вряд ли прислушаются к 
требованиям Киева.

Станции метро
Перемены произойдут не только на 
земле, но и под землей. В отличие от 
Киевского метрополитена, где непо-
средственно отсылающих к советско-
му периоду названий не осталось, в 
подземке Харькова придется пере-
именовать как минимум семь стан-
ций. Это коснется и станции «Совет-
ской армии», поскольку не сработает 
норма о неприкосновенности памя-
ти об изгнавших нацистов оккупан-
тов  — Рабоче-крестьянская Крас-
ная армия стала Советской только в 
1946 году. Придется переименовать и 
станцию «Завод имени Малышева» — 
машиностроительное предприятие, 
принадлежащее концерну «Укробо-
ронпром», названо в честь сталинско-
го наркома тяжелого машинострое-
ния Вячеслава Малышева.

Стихийная 
борьба с па-
мятниками 
Ленину на-
чалась еще 
в декабре 
2013 года, 
когда в 
разгар Ев-
ромайдана 
митингую-
щие снесли 
памятник 
советско-
му вождю, 
стоявший 
на Бессараб-
ской площа-
ди в Киеве

Затраты на переименования украинских городов оцениваются в десятки миллионов гривен.  
Данные о стоимости демонтажа памятников советской эпохи пока не назывались
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Артемовские вина
Артемовский завод шампанских вин 
находится в городе Артемовске До-
нецкой области, эту территорию кон-
тролируют украинские военные. До 
1924 года город назывался Бахмут, но 
был переименован в честь револю-
ционера Федора Сергеева, носившего 
псевдоним Артем основателя Донец-
ко-Криворожской народной респуб-
лики, просуществовавшей с февраля 
по март 1918  года. Располагавшееся в 
городе производство шампанских вин 
приняло название города. Начало ра-
ботам по созданию «Советского игри-
стого», которое по качеству не должно 
было уступать французскому шампан-
скому, как сообщается на сайте пред-
приятия, положил Иосиф Сталин. Он 
требовал создать особый напиток для 
празднования победы. В 2005 году за-
вод объединил все свои торговые мар-
ки единым брендом Artyomovsk Winery.

Памятники
Стихийная борьба с памятника-
ми Ленину началась еще в декабре 
2013 года, когда в разгар Евромайда-
на митингующие снесли памятник со-
ветскому вождю, стоявший на Бесса-
рабской площади в Киеве. С тех пор 
памятники советскому вождю и дру-
гим советским деятелям были снесе-
ны в нескольких городах — Черниго-
ве, Запорожской области, в Кривом 
Роге, где в феврале этого года за одну 
ночь были низвергнуты памятни-
ки Артему, Феликсу Дзержинскому и 
Карлу Либкнехту. По данным портала 
Leninstatues.ru, с начала волнений и 
по апрель 2015 года на Украине был 
снесен 621 памятник вождю мирово-
го пролетариата, еще 1,5 тыс. статуй 
продолжают стоять. Одним из самых 
громких стал снос памятника Ленину 
в Харькове в сентябре прошлого года. 
Мэр города Геннадий Кернес обещал 
восстановить памятник, однако по 
новому закону сделать этого не смо-
жет. Сохраниться смогут только те па-
мятники советским вождям, которые 
закреплены за музеями.

Парки отдыха
«Теперь дети не будут кататься на ка-
руселях в парках имени людоеда», — 
радовался принятию закона депутат 
Юрий Луценко. Некоторые парки на 
Украине действительно сохранили 
свои советские названия. Например, 
парк имени Дзержинского в Кривом 
Роге по соседству с одноименным 
проспектом. В городе также есть ули-
цы Ильичевская и XXII партсъезда, 
на котором Никита Хрущев пообе-
щал, что коммунизм будет построен 
к 1980 году, и был принят Моральный 
кодекс строителя коммунизма.

Предприятия и заводы
Сменить название придется и круп-
нейшим промышленным предпри-
ятиям. Например, горно-металлур-
гическому комплексу Днепровский 
металлургический комбинат име-
ни Ф.Э. Дзержинского. Комбинату 
125 лет, в честь председателя Всерос-
сийской чрезвычайной комиссии по 
борьбе с контрреволюцией и сабота-
жем он был переименован в 1925 году. 
Пере именовать придется и принадле-
жащий Игорю Коломойскому Орджо-
никидзевский горно-обогатительный 
комбинат, который производит 70% 
марганцевой руды Украины, назван-
ный в честь первого наркома тяжелой 
промышленности, а также Днепро-
петровский металлургический за-

вод имени Коминтерна (Коминмет). 
Предприятие сохранило название и 
после преобразования в акционерное 
общество в 1994 году. По сведениям 
украинских СМИ, оно также принад-
лежит Коломой скому. Есть заводы с 
именами революционных деятелей и 
среди активов Рината Ахметова, на-
пример Мариупольский металлурги-
ческий комбинат имени Ильича, на-

званный в честь Владимира Ленина 
в год его смерти — в 1924 году. А за-
воду им. Фрунзе придется полностью 
пересматривать свой фирменный 
стиль  — харьковское предприятие, 
до революции называвшееся фабри-
кой металлических полотен и проды-
рявленных жестей, сделало имя пред-
седателя Реввоенсовета СССР своим 
брендом. 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

  Увеличить пороговые значения 
для применения упрощенной 
системы налогообложения до 
120 млн руб. годового дохода. Ар-
гумент — малые предприятия, не 
соответствующие условиям приме-
нения УСН, для применения упро-
щенной системы налогообложения 
вынуждены «дробиться» на более 
мелкие организации.

  Учитывать решения судов об 
изменении кадастровой стоимо-
сти земли для исчисления налога 
с того периода, когда была изме-
нена ставшая предметом спора 

оценка, а не с периода подачи 
заявления компанией.

  Распространить действие нуле-
вой ставки по упрощенной системе 
налогообложения и патенту (так 
называемые налоговые канику-
лы) не только на индивидуальных 
предпринимателей, как прописано 
в антикризисном плане правитель-
ства, но и на весь малый бизнес.

  Определить общие нормы ре-
гулирования малого торгового 
бизнеса (мобильная торговля, 
нестационарная торговля, ярмар-
ки, рынки, семейные магазины) 

и ответственных за составление 
схем размещения нестационарных 
объектов. Аргумент — в результате 
злоупотреблений местных властей 
почти во всех регионах суще-
ственно сократился формат малой 
торговли.

  В течение двух лет провести 
массовую приватизацию всего 
имущества и земельных участков, 
принадлежащих муниципальным 
образованиям и сдаваемых ими 
в аренду. Аргумент — аренда 
у муниципальных и региональных 
властей предусматривает право 
собственника в любой момент от-
казаться от продления договора 
аренды, что влечет нестабиль-
ность и отказ от долгосрочных 
инвестиций.

  Внести поправки в закон об 
основах регулирования торговой 
деятельности и ввести разделение 
правил регулирования для круп-
ных федеральных, региональных 
сетей, мелких сетей и торговых 
объектов, уточнить понятие «до-
минирование» торговой сети на 
региональном рынке, уменьшить 
сроки отсрочки оплаты товаров 
и ограничить или запретить вы-
платы, связанные продвижением 
товаров на полках.

  Рассчитывать кадастровую сто-
имость имущества без учета НДС, 
что должно устранить факт двой-
ного налогообложения (фактиче-
ски оплачивается налог с налога), 
и с учетом только полезной площа-
ди объектов.

  Снизить размер штрафов для 
субъектов малого и среднего биз-
неса в два раза, дифференциро-
вать административные штрафы 
в зависимости от того, является 
ли бизнес малым, средним или 
крупным.

  Отменить практику анонимных 
доносов на компании контроли-
рующим органам — признавать 
проверку незаконной, если све-
дения о гражданине, указанные 
в его обращении, не соответствуют 
действительности.

  Продлить до 1 июля 2017 года 
преимущественный выкуп госу-
дарственного имущества малым 
бизнесом. Увеличить рассрочку 
оплаты выкупа с трех до деся-
ти лет.

10 предложений Путину

Предприниматели хотят либерализации условий ведения бизнеса 
сверх тех мер, которые были включены в антикризисный план 
правительства. Предложения (проект есть у РБК) войдут в доклад 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова президенту.
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Правительство 
Дмитрия 

Медведева просят 
пойти на уступки 

малому 
и среднему 

бизнесу

Правительству предложили отменить или скорректировать 50 платежей для бизнеса

Модель для сборов
ПЕТР НЕТРЕБА

В правительство поступили пред-
ложения бизнеса о заморозке или 
корректировке 50 неналоговых 
платежей. Они могут быть вклю-
чены в основные направления на-
логовой политики на ближайшую 
трехлетку.

Предложения, включенные в ито-
говый доклад Минэкономразвития, 
были согласованы с представителя-
ми бизнес-объединений 31 марта 
и касаются неналоговых платежей — 
как действующих, так и предусмо-
тренных еще не вступившими в силу 
проектами нормативных актов. 
В докладе, с которым удалось озна-
комиться РБК, речь идет о 50 плате-
жах в бюджет.

Большая часть (30 платежей) каса-
ется уже действующего законодатель-
ства. Остальные платежи правитель-
ством еще только разрабатываются. 
В итоговый перечень попали иници-
ативы в области недропользования, 
охраны окружающей среды, промыш-
ленной безопасности, нефтеперера-
ботки, добычи нефти, а также общих 
законодательных инициатив. Бизнес 
настаивал на корректировке 66 видов 
сборов.

Отчет рабочей группы, создан-
ной специально для этой цели, де-
лит платежи на четыре группы: 
платежи, которые необходимо от-
менить; платежи, в отношении ко-
торых необходим мораторий до ян-
варя 2018 года; сборы, по которым 
нужны системные решения о самих 
принципах их взимания, и сборы, 
которые необходимо оставить без 
изменений.

Страховые платежи
По словам одного из участников ра-
бочей группы, на ее заседании боль-
ше всего дискуссий возникло по 
уплате страховых платежей в ПФР, 
ФСС и ФОМС. По платежам в ПФР в 
итоговом докладе предлагается вер-
нуть на уровень 2014 года дополни-
тельные страховые взносы, связан-
ные с вредными условиями труда 
(с 6 до 4% для проработавших на ра-
ботах с тяжелыми условиями труда 

и с 9 до 6% для проработавших на 
опасных работах).

В случае с платежами в ФОМС ра-
бочая группа включила в итоговый 
доклад предложение бизнеса также 
вернуться к практике их начисления 
в 2014 году — установив предельный 
уровень, выше которого взносы не на-
числяются. В 2015 году тариф остался 
прежним (5,1%), но ранее эта ставка 
была применима к ежемесячному до-
ходу менее 52 тыс. руб. Доход выше 
этой суммы платежами не облагался.

По этому пункту предпринимате-
ли готовы апеллировать ко всем ин-
станциям. Аналогичное предложение 
содержится и в докладе президенту 
бизнес-омбудсмена Бориса Титова 
(проект есть у РБК).

Отдельное предложение — остано-
вить повышение базы для исчисления 
тарифа на платежи в ПФР и соцстраха. 
Рост лимитов происходил с 2011 года 
и с 1 января 2014 года установлен на 
уровне 624 тыс. руб.

Нефтегазовое маневрирование
В докладе правительству предлагает-
ся временно снизить повышающие 
коэффициенты платы за выбросы за-
грязняющих веществ, образующихся 
при сжигании попутного нефтяного 
газа. Сейчас повышающие коэффици-
енты применяются при превышении 
5% от добываемого объема ПНГ. Пред-
ставители ТЭКа настаивают, что жест-
кие штрафные санкции за сверхнор-
мативное сжигание ПНГ уже сыграли 

свою стимулирующую роль. Наобо-
рот, в плохой текущей экономической 
ситуации эти платежи лишают пред-
приятия инвестиционных ресурсов.

Утилизационный сбор
Участникам рабочей группы удалось 
договориться пересмотреть торго-
вый и авторский сборы, рассказыва-
ли ранее РБК участники совещания 
31 марта. В итоговом докладе эти 
предложения сохранились.

По экологическому сбору, который 
должны уплачивать производители и 
импортеры товаров, правительству 
предлагается установить мораторий 
до 2018 года. Причина — в отсутствии 
условий применения сбора и необхо-
димой нормативной базы.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Бизнес в России активно уменьшает расходы, стараясь остаться на плаву в не-
стабильной экономике. Поставщики товаров и услуг нередко идут навстречу, 
показывают социологические исследования. Среди наиболее интересных анти-
кризисных предложений – корпоративные тарифы на мобильную связь и другие 
экономичные опции от сотовых операторов. 

ПОСТАВЩИКИ ЭКОНОМИИ

В середине марта РССП опубликовал очередной сводный Индекс деловой среды, со-
ставленный по итогам опроса представителей отечественного бизнеса. Позитивная 
динамика отмечена в сфере B2B: индикаторы, касающиеся обязательств контрагентов 
и перед контрагентами, выросли в феврале на 5,5 и 5 пунктов соответственно.

Результаты опроса подтверждают, что компании используют взаимодействие с по-
ставщиками и партнерами как антикризисный инструмент. Как и в 2008-2009 гг., пред-
приятия приступили к оптимизации своих закупок, а поставщики товаров и услуг для 
бизнеса вывели на рынок универсальные антикризисные предложения. 

«По некоторым направлениям, таким как корпоративная мобильная связь, можно 
провести оптимизацию затрат абсолютно без потерь в качестве и объеме получаемых 
услуг», – отмечают в этой связи в ОАО «МегаФон». – Среди наших новых клиентов 
много тех, кто сейчас сокращает свои организационные расходы, и благодаря всему 
комплексу имеющихся опций и программ достигается очень существенная экономия». 

Чтобы получить больше трафика за меньшие деньги, порой достаточно пересмо-
треть свой тариф, объясняют представители мобильного оператора. В конце прошлого 
года «МегаФон» предложил обновленную линейку корпоративных тарифных планов, 
причем объем входящего в них трафика был увеличен на треть и более. Например, 
вместо тарифов S/M/L 1000 появились S/M/L 1500+, а для компаний с более масштаб-
ными запросами оператор запустил в продажу тарифный план S/M/L 5000+, которым 
заменил более ранний S/M/L 3000. Все тарифы категории L включают, помимо прочего, 
входящие вызовы при нахождении абонентов в Европе. В результате после перехода 
на такие пакеты снижаются не только траты на внутрироссийскую связь – становится 
дешевле и обслуживание сотрудников в командировках. 

На самом популярном из бизнес-тарифов оператора – «Корпоративный стандарт» – 
минута звонка на другие сети стоит всего 0,96 рублей. План предусматривает опцию 
«Безлимит XS», бесплатные звонки на «МегаФон» домашнего региона и между сотруд-
никами, а также пакет Интернет-трафика. 

Популярна среди нацеленных на оптимизацию клиентов и программа «Скидка за 
стаж», которая позволяет экономить не менее 20% от суммы счета. Несмотря на на-
звание, подключиться к программе можно практически сразу. И если, например, в про-
шлом месяце сотрудники наговорили на 10 тыс. рублей, то в следующем месяце опе-
ратор вернет 2 тыс. рублей на счет компании. Размер скидки увеличивается с каждым 
годом участия в программе и может доходить до 30%.   

ТЕЛЕФОНИЯ ДЛЯ КРИЗИСА И НЕ ТОЛЬКО

На волне сокращения издержек под секвестр в большинстве отраслей попали и аренд-
ные платежи. В Екатеринбурге, по данным Уральской палаты недвижимости, в первом 
квартале 2015 количество свободных площадей класса «B» выросло на 4% по срав-
нению с последним кварталом прошлого года, а в классе «B+» было отмечено 7%-е 
падение цен. В Москве, как отмечают аналитики компании S.A.Ricci, столичные офи-
сы внутри бульварного кольца подешевели за год на 20-21%, за пределами Третьего 
транспортного кольца – на 14-15%. 

«Сегодня в крупных российских городах довольно много свободных доступных 
площадей, хотя не все из них полностью отвечают запросам бизнеса, прежде всего – 
с точки зрения наличия надежных телекоммуникационных каналов, – подчеркивают 
в «МегаФон». – Самый экономичный способ устранения этой проблемы – организация 
IP-телефонии без прокладки выделенной телефонной линии». 

Такое решение оператор предлагает в рамках услуги «МультиФон Бизнес», востре-
бованной, прежде всего, малыми и средними предприятиями. При бесплатном под-
ключении и нулевой абонентской плате для клиента создается многоканальный но-
мер с аппаратной или программной АТС и полноценным управлением переадресацией 
вызовов. Причем переезжать с «МультиФон» можно сколько угодно раз: достаточно 
будет лишь подключить оборудование к сети Интернет. И если после кризиса компания 
вновь решит подыскать офис попросторней и подороже, новых расходов на связь не 
потребуется.

Бизнес наладит 
связь с кризисом
Какие издержки можно снизить без потерь и неудобств

Реклама

От чего предлагается освободить бизнес
Действующие платежи

Отменить

1 Затраты на 
исполнение 
требований 
к потенциально 
опасным 
объектам

Действующее законодательство дало право определять критерии 
«потенциально опасных объектов» и требований к ним по защите 
от чрезвычайных ситуаций. Но «чрезвычайной ситуации» как са-
мостоятельного вида угрозы общественной безопасности не су-
ществует. Проект правительственного постановления, подготов-
ленный в продолжение закона, «предусматривает установление 
новых ничем не обоснованных требований» к бизнесу

2 Проведение 
обязательного 
энергетического 
обследования

Имеет значение только для жилых и социальных объектов. 
Временные затраты на оценку государством рисков, которые 
оценивает и несет предприниматель, излишни. По факту за любые 
энергопотери предприниматель платит сам (пример: за тонкую 
с точки зрения теплопотерь стену предприниматель заплатит тепло-
энергетикам)

Ввести мораторий до 2018 года

3 Торговый сбор Отвлечение денег, которые могли бы быть направлены на разви-
тие бизнеса, на уплату торгового сбора вне зависимости от того, 
получена прибыль за отчетный период или нет, может повлечь 
дополнительное ухудшение ситуации в экономике. Издержки мо-
сковских компаний в связи с уплатой торгового сбора оценива-
ются в 2 млрд руб. без учета расходов на администрирование

4 Проведение 
специальной 
оценки условий 
труда

Создает очень большую нагрузку на бизнес: стоимость аттеста-
ции — около 5 тыс. руб. за рабочее место, причем она не дает га-
рантии в том, что рабочее место сотрудника соответствует стан-
дарту (часто аттестация проходит «на бумаге»). Нужно сделать 
аттестацию рабочих мест дифференцированной: для опасных или 
вредных производств обязательной, для иных — добровольной

5 Оплата ветери-
нарно-санитар-
ной экспертизы 
и т.п.

Обязательная ветеринарная сертификация готовой молочной 
продукции противоречит международной практике и приводит 
к росту издержек до 10%, что негативно скажется на конкуренто-
способности отечественных производителей

6 Дополнительные 
страховые 
взносы в Фонд 
страхования 
вкладов

Согласно принятому в конце прошлого года закону 432-ФЗ, с 1 июля 
2015 года повышенную и дополнительную повышенную ставки бу-
дут платить банки, депозитные ставки которых существенно пре-
вышают средний рассчитываемый ЦБ уровень. Заморозка поддер-
жит небольшие банки, которые могут конкурировать с госбанками 
за вкладчика только путем более высоких ставок

7 Плата за 
возмещение 
вреда дорогам 
грузовикам 
массой 
свыше 12 т

Введение нового «дорожного сбора» в форме обязательного пла-
тежа в 3,5 руб. за 1 км пройденного пути по федеральным дорогам 
приведет к общему повышению стоимости перевозок на 5–20% 
дополнительно к уже имеющемуся росту тарифов, который на 
конец марта составил в среднем от 10 до 15% относительно конца 
2014 года, дополнительной инфляционной нагрузке от 2 до 5% 
и дополнительным расходам транспортных компаний  
от 50 млрд руб. в год

8 Утилизационный 
сбор

Высокие ставки сбора, широкий перечень продукции, подлежа-
щей утилизации, и исчисление сбора от себестоимости товаров 
приведут к росту затрат у производителей и импортеров, замед-
лению темпов экономического роста и повышению розничных 
цен. Есть предпосылки для создания барьеров для импортозаме-
щения

9 Плата за провоз 
по дорогам тяже-
ловесных и круп-
ногабаритных 
грузов

Повышение платы в ряде случаев привело к увеличению размера 
вреда, наносимого тяжеловесными транспортными средствами, 
единовременно в 44 раза

10 Взимание платы 
за сверхнорма-
тивный сброс 
загрязняющих 
веществ

Абоненты изначально были лишены возможности своевременно 
подготовиться к кардинальным изменениям. Компании вынуж-
дены нести повышенные расходы на оплату услуг по водоотве-
дению сточных вод и одновременно с этим там, где это возможно, 
вкладывать значительные средства в строительство очистных 
сооружений

Источник: Минэкономразвития

Правительству предложили отменить или скорректировать 50 платежей для бизнеса

Модель для сборов
В материалах рабочей группы ука-

зано, что из более чем 20 норматив-
ных правовых актов, необходимых 
для реализации закона, разработано 
не более десяти и не принято ни одно-
го. Кроме того, пока нет условий для 
сбора, переработки и использования 
даже 10% отходов.

Что дальше
Работа над реформированием системы 
неналоговых платежей ведется с конца 
прошлого года. В декабре первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов поручил 
финансово-экономическому блоку 
правительства проанализировать обя-
зательные неналоговые платежи, вы-
делив те из них, которые являются по 
своей природе налогами, и определив 
целесообразность регулирования таких 
платежей в рамках законодательства о 
налогах и сборах. Минфин предложе-
ние бизнеса включить ряд неналоговых 

платежей в Налоговый кодекс отверг, 
следовало из доклада этого ведомства 
в правительство.

Представители бизнес-объедине-
ний после этого обсуждали вопрос на 
встрече с премьером Дмитрием Мед-
ведевым 4 марта. Тему с неналоговы-
ми платежами бизнес намерен выне-
сти на заседание Госсовета по малому 
и среднему бизнесу у Владимира Пу-
тина в апреле, сказал РБК источник, 
знакомый с ходом подготовки докла-
да к Госсовету. Эта тема обсуждалась 
на рабочих совещаниях по подготов-
ке к Госсовету, говорил РБК глава ТПП 
Сергей Катырин.

Последний перечень неналоговых 
платежей, подготовленный рабочей 
группой в Минэкономразвития, пред-
стоит обсудить и доработать в рамках 
начавшейся в правительстве подго-
товки основных направлений нало-
говой политики на 2016–2018 годы. 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

На что живут российские города

Есть ли жизнь за МКАД

Лишь около 
30 горо-
дов России 
общей чис-
ленностью 
1,9 млн жи-
телей могут 
похвастать-
ся такой же 
зарплатой, 
как в Мо-
скве 
или выше

В реальном исчислении она вырос‑
ла по сравнению с 1990‑ми в 3–4 раза 
и даже превышает уровень 1990 года 
на 45%. Но это произошло не из‑за роста 
промышленного производства, которое 
до сих пор на 17% ниже уровня 25‑лет‑
ней давности, или производительности 
труда, а на фоне многократного роста 
цен на энергоносители и последующе‑
го распределения сверхдоходов.

Лишь около 30 городов России об‑
щей численностью 1,9  млн жителей 
(или 1,9% от численности жителей го‑
родов) могут похвастаться такой  же 
зарплатой, как в Москве (61,2 тыс. руб. 
в 2014 году), или выше. В 785 городах 
с 43,3 млн жителями зарплата в 2 раза 
ниже московской, показывают расчеты 
РБК. Среди них города присоединенно‑
го Крыма, а также малые города Цен‑
тральной России.

В 275 городах средняя зарплата жи‑
телей выше средневзвешенной зар‑
платы по городам России, в 837 горо‑
дах — ниже.

Проблема не  только в  разитель‑
ном социальном неравенстве городов, 
при котором значительная часть их жи‑
телей обречена на выживание, не менее 
остро стоит вопрос социального нера‑
венства населения. Например, в Москве 
20% самых высокооплачиваемых жите‑
лей зарабатывали в 2013 году в среднем 
145 тыс. руб. в месяц, а все остальные — 
35 тыс. руб., следует из данных Росстата.

Богатые и бедные
Чтобы сравнить уровень жизни в раз‑
ных городах России между собой, 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

На что живут российские города

Есть ли жизнь за МКАД

Если сравнить российские города по отношению средней зарплаты их жителей 
к прожиточному минимуму в соответствующих регионах в 2013–2014 годах, то сре-
ди самых «богатых» окажутся те из них, где сосредоточены предприятия по добы-
че углеводородных ресурсов. Так, в Надыме Ямало-Ненецкого АО (на фото слева) 

сосредоточено более 10% добычи всего российского газа, соответственно, средняя 
зарплата там в 2013 году была самой высокой по стране — 90,4 тыс. руб. В го-

родах Крыма обратная ситуация — там в 2014 году это соотношение в среднем 
по полуострову было минимальным (на фото справа — Севастополь). 
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мы соотнесли зарплату горожанина 
с прожиточным минимумом в регио-
не (к сожалению, Росстат не публикует 
данные о  прожиточных минимумах 
в городах). В среднем по городам Рос-
сии отношение составляет 3,9 раза, хотя 
в 1990 году оно превышало 4,5 раза.

Откуда такая разница, если зарпла-
ты выросли в реальном исчислении? 
Во-первых, изменилась структура по-
требительского минимума по сравне-
нию с прошлым: существенно вырос 
объем мяса, молока и фруктов, сокра-
тилось количество хлеба и картофеля. 
Во-вторых, выросла цена услуг и, соот-
ветственно, их вес в потребительской 
корзине. Третий фактор связан с тем, 
что  в  некоторые периоды рост цен 
на базовые товары существенно опе-
режал среднюю инф ляцию.

По-прежнему значительная часть 
прожиточного минимума — это продук-
ты, и, по сути, только они и прописаны 
в структуре прожиточного минимума. 
В правительстве так его и рассчитыва-
ют — простым умножением продукто-
вой корзины в 2 раза. Так, за 2014 год 
минимальный бюджет для трудоспо-

собного жителя среднего российского 
города составил 8,7 тыс. руб. в месяц, 
включая минимальные затраты на пи-
тание в 3,9 тыс. руб. (45%) и налоги (11%).

Однако если выжить, питаясь 
на  130 руб. в день, еще  можно исхи-
триться, то  хватит  ли оставшихся 
3,8 тыс. руб. (а в Москве — 6,25 тыс. руб.) 
на все остальное (оплату коммуналь-
ных расходов, связь, транспорт, оде-
жду, бытовую технику и другое) — во-
прос скорее риторический.

Сложнее всего приходится горожа-
нам Крыма, где в 2013 году зарплаты 
хватало только на  2,4 прожиточного 
минимума, — это было связано прежде 
всего с низким уровнем жизни на Укра-
ине. К январю 2015 года ситуация чуть 
улучшилась — стало 2,6. Тем не менее 
это по-прежнему худший результат. 
После Крыма идут Ивановская и Смо-
ленская области (2,7), где объем про-
мышленного производства сократился 
за 25 лет соответственно на 75 и 47%.

Но если брать ситуацию не в сред-
нем по региону, а в отдельных городах, 
то тогда лидером со знаком минус ока-
жется якутский город Верхоянск, один 

из  самых холодных городов в  мире 
с численностью населения всего около 
1 тыс. человек. В 2012 году им пришлось 
выживать на 21 тыс. руб. при прожи-
точном минимуме в 13,5 тыс. руб. Так-
же в списке городов с самыми бедными 
жителями — Сурск Пензенской области 
(1,6), Демидов и Рудня Смоленской об-
ласти (1,7), Ворсма Нижегородской об-
ласти (1,7). В целом города европейской 
части России численностью до 12 тыс. 
человек являются самыми бедны-
ми — средняя зарплата жителей равна 
2,5 прожиточного минимума.

Кроме того, в 2014 году они еще боль-
ше всех обеднели  — в  этих городах 
на 5–10% снизился коэффициент от-
ношения зарплаты к  прожиточному 
минимуму. Причина? Зарплаты оста-
лись на том же уровне, а прожиточный 
минимум вырос.

А где в России более высокие зарпла-
ты? По показателю средней зарплаты 
к прожиточному минимуму за 2013–
2014 годы лидируют города-нефтяники 
Ямало-Ненецкого (5,6) и Ханты-Ман-
сийского (5,2) автономных округов, 
а также крупные города с численностью 

населения более 500 тыс. человек (4,3).
Но абсолютным лидером по уров-

ню доходов является город Приморск 
Ленинградской области, где средней 
зарплаты хватает на 8,9 прожиточного 
минимума. В нем проживают меньше 
6 тыс. человек, зато средняя зарплата 
в 2013 году была даже выше, чем в Мо-
скве, — 57 тыс. руб. Приморск — конеч-
ный узел Балтийской трубопровод ной 
системы с  морским нефтеналивным 
торговым портом.

В пятерке лидеров также город На-
дым, где у «Газпрома» сосредоточено 
более 10% добычи российского газа, 
а также города-атомщики Полярные 
Зори в Мурманской области (Кольская 
АЭС) и Сосновый Бор (Ленинградская 
АЭС). В Надыме самая высокая средняя 
зарплата среди российских городов — 
90,4 тыс. руб.

Кто не работает, тот осваивает бюджет
В 2014 году официально зарегистриро-
ванная безработица в городах России 
достигла минимума с  1992  года, со-
ставив 7,7 человека на 1 тыс. граждан 
в трудоспособном возрасте.

Только офи-
циальная 
безработи-
ца в горо-
дах Чечни 
в среднем 
за 2012–
2014 годы 
составила 
15%, в Ин-
гушетии — 
9,5%. Самый 
высокий 
показатель 
безработи-
цы зафикси-
рован в Гу-
дермесе
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Тем не менее это не все безработ-
ные. Есть еще  те, кто  ищет работу, 
но не встал на учет в центрах занято-
сти. По методологии МОТ, их в России 
примерно в 4,5 раза больше, чем заре-
гистрированных безработных.

Меньше всего официально безра-
ботных в Москве, Санкт-Петербурге, 
а также городах-нефтяниках и спутни-
ках столиц, где показатель не превыша-
ет 0,4%. Абсолютные лидеры — города 
Одинцово и Сертолово Ленинградской 
области, там всего один официально за-
регистрированный безработный на 10 
тыс. трудоспособных.

В городах Крайнего Севера и искон-
но русских городах европейской России 
численностью до 12 тыс. человек ситуа-
ция хуже, там официальная безработи-
ца составляет 1,2 и 1,6% соответственно.

Однако это не сравнится с города-
ми Чечни и Ингушетии, где много неза-
нятой молодежи. Только официальная 
безработица в городах Чечни в среднем 
за 2012–2014 годы составила 15%, в Ин-
гушетии — 9,5%. Самый высокий по-
казатель безработицы зафиксирован 
в Гудермесе (25% в 2012 году), затем 

идут ингушские Малгобек и Карабулак 
(24 и 23% соответственно в том же году).

Примечательно, что в центрах заня-
тости могли стоять на учете примерно 
столько же безработных Чечни, сколь-
ко таковыми считались. Или даже боль-
ше — по данным Росстата, безработица 
в республике в 2009 году оценивалась 
в 35%, а зарегистрированных, а значит, 
и претендующих на получение пособий 
на конец года было 54% экономически 
активного населения.

Впрочем, ситуация в этих двух ре-
гионах с  каждым годом «улучша-
ется» за  счет масштабных бюджет-
ных трансфертов и создания рабочих 
мест для освоения этих средств. Если 
в  2006  году безработица по  методо-
логии МОТ составляла в  Чечне 68%, 
то в 2013 году — всего 27%. Причины 
снижения — большие денежные влива-
ния из федерального центра и рост за-
нятости в бюджетной сфере. Например, 
согласно исследованию РБК, число чи-
новников на 1 тыс. человек трудоспо-
собного населения в Чечне составляло 
37,7, в Ингушетии — 41,2 при среднем 
значении по России 20,4. 

Как мы считали
1.  Первичным источником инфор-

мации является база данных 
ГМЦ Росстата «Экономика 
городов», а также база данных 
муниципальных образований.

2.  В качестве заработной пла-
ты бралась среднемесячная 
номинальная начисленная 
заработная плата работников 
крупных, средних предприятий 
и некоммерческих организаций 
за январь—декабрь каждого 
года без субъектов малого 
предпринимательства.

3.  Приведенная заработная плата 
рассчитывалась путем деления 
средней зарплаты по городу 
на величину прожиточного 
минимума в регионе. Корректи-

рующие коэффициенты для зон 
Крайнего Севера были учтены. 
Основной рейтинг отражает 
данные за 2012–2014 годы.

4.  Приведенная зарплата по горо-
дам регионов и по типам горо-
дов рассчитывалась как сред-
невзвешенная по количеству 
населения соответствующего 
года.

5.  Не учитываются скрытые дохо-
ды населения, которые в сред-
нем по России могут достигать 
10% и выше.

6.  Уровень официально зареги-
стрированной безработицы 
рассчитан как отношение числа 
безработных, стоявших на учете 
в центрах занятости на конец 

года, к численности населения 
в трудоспособном возрасте. 
Данные за 2011–2014 годы со-
поставлялись со статистикой 
центров занятости. В случае 
расхождений предпочтение 
отдавалось официальной ин-
формации.

7.  Публикуя информацию об офи-
циальной безработице, Росстат 
не указывает, приводятся ли 
данные только по городскому 
поселению или по одноимен-
ному району, то есть с уче-
том окружающих сельских 
поселений. Поэтому данные 
по этому показателю были пе-
репроверены и консервативно 
скорректированы с помощью 
коэффициентов.

Проект «РБК. Российские города 1989–2014» — цикл статей, основанных на изучении открытых 
статистических данных о российских городах. Предыщие материалы проекта: «Крупные крупнеют, 

мелкие мельчают», № 10, 23.01.2015; «Молодежь уезжает, старики умирают», № 46, 18.03.2015. 
Подробнее см. на сайте www.rbc.ru
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Владелец «Автотора» Владимир Щербаков — о кризисе на авторынке и уходе GM

«Все переходят в состояние заторможенности»
РОМАН АСАНКИН, ПЕТР МИРОНЕНКО

Председатель совета директоров инве-
стиционной группы «Автотор» Влади-
мир Щербаков рассказал РБК, как из 
министра советского правительства 
стал владельцем одного из крупнейших 
автозаводов, как «Автотор» в прошлый 
кризис пытался купить немецкий Opel, 
и что будет с калининградским автопро-
изводителем после ухода из России GM.

«ТО, ЧТО GM УЙДЕТ, СТАЛО ЯСНО 
ЕЩЕ ЛЕТОМ ПРОШЛОГО ГОДА»

— Как вы думаете, почему GM уходит 
с российского рынка?
— Для GM, я думаю, все сошлось в «иде-

альный шторм», который они не выдержали. 
Первое — так получилось, что сейчас у них 
нет новых моделей, пригодных для прямо-
го импорта и тем более крупносерийного 
производства в России. Второе — это неяс-
ная перспектива самого российского рынка 
на ближайшие 5–10 лет. Американцы не бу-
дут ради туманных среднесрочных целей 
рисковать текущими деньгами и уж тем бо-
лее работать с убытком. Третье — последние 
пару лет спрос на производимые GM в Рос-

сии модели стабильно падал. Рост объе-
мов продаж достигался в основном за счет 
увеличения количества моделей. А паде-
ние курса рубля и порожденный этим рост 
цен с конца прошлого года сделал их мо-
дели вообще непродаваемыми. Снижение 
цен и продажа с убытком, на которые вы-
нужденно пошли почти все фирмы, для GM 
была бы совершенно бессмысленной опера-
цией: новых моделей нет, тогда зачем про-
давать с  убытком устаревающие модели, 
чтобы потом поставить на рынок эти же, 
еще более устаревшие модели, чтобы про-
дать их с еще большим убытком? Производ-
ство в России не спасало, так как рублевые 
закупки компонентов малы и у GM неболь-
шая локализация, и, следовательно, резер-
вов для снижения цены тоже мало. Думаю, 
их действия абсолютно логичны, и их не-
трудно просчитать.

— Какой у GM был уровень локали-
зации?
— У Lacetti примерно 35%, у нас был пол-

ный цикл производства. Остальные маши-
ны — 20–25%. Этого недостаточно, чтобы 
продержаться в кризис. При этом, конечно, 
на тольяттинском заводе [GM-АвтоВАЗ] ло-
кализация около 70%. Поэтому этот завод бу-
дет работать.

— До 2012 года Opel и Chevrolet были 
лидерами российского рынка. Почему 
эти марки стали терять популярность?
— Нужно заглянуть на  шесть лет на-

зад. У GM все шло хорошо, пока компания 
в 2009 году не попала в банкротство в США. 
Команду классических производственни-
ков и технарей, которые были копией луч-
ших советских директоров — высокопрофес-
сиональных, патриотичных, трудоголиков, 
да еще и с американской деловой хваткой, 
умением считать бизнес, а не только произ-
водство, со свободой мысли и действий, — 
полностью заменили. Управление компа-
нией перешло к  финансистам. Ситуация, 

прежде всего инвестиционная политика, 
радикально изменилась.

Модель автомобиля живет в  среднем 
5–7  лет. Новые менеджеры GM пропу-
стили правильное время для  инвестиций 
в подготовку новых моделей. В результате 
к 2012 году почти все модели устарели. Ста-
ли падать продажи. Да, Opel недавно анон-
сировал 20 новых моделей. Но они выйдут 
только в 2016–2020 годах, а на ближайшие 
два-три года держать нишу нечем. Вот они 
и свернули активную работу на российском 
рынке и инвестиции в локальное производ-
ство. Просто остановили заводы, а прямой 
импорт очень дорог. Доходы не оправдыва-
ют даже содержание офиса в Москве. Все за-
траты подверглись сильному сокращению.

Предприятием должен руководить произ-
водственник, а не финансист. Замена слиш-
ком рискованна.

— Сколько «Автотор» проработал с GM?
— 11 лет. Мы начали в 2003 году с вне-

дорожника Hummer. Проект сразу стал эф-
фективным. Дальше ставили другие модели 
и довольно быстро подняли производство 
с 500 штук до 70–80 тыс. автомобилей в год. 
В 2010–2012 годах производили 10–12 моде-
лей общим объемом по 130 тыс. машин в год. 
Потом пошел спад спроса, и производство 
стало сокращаться. Всего за время сотруд-

ничества было выпущено 620 тыс. машин.
— Когда GM уведомила «Автотор» 
об уходе?
— То, что GM уйдет, стало ясно еще ле-

том прошлого года. У «Автотора» с 1 апреля 
2016 года заканчивается льготный режим 
в Калининграде. В 2006 году мы подписа-
ли соглашение о совместных инвестициях 
в большой завод полного цикла, в 2010-м 
переподписали уже более конкретное со-
глашение, предусматривающее реали-
зацию проекта на условиях промсборки, 
с хорошей локализацией. Но в ходе даль-
нейших переговоров об инвестициях ста-
ло ясно, что новое руководство GM, мягко 
говоря, не настроено реализовывать дого-
воры, которые заключали их предшествен-
ники. В начале 2014 года GM нас официаль-
но известила о невозможности инвестиций 
с их стороны. В одиночку мы инвестиро-
вать тоже не готовы. Тем более что пока нет 
надежно перспективных для производства 
моделей.

— Они с самого начала не собирались 
участвовать в проекте?
— Сначала собирались, и мы не только 

все подписали, но и реально инвестирова-
ли совместно в создание мощностей полного 
цикла модели Lacetti.

— Каков был объем инвестиций?
— Мы совместно инвестировали около 

€80  млн в  строительство и  оборудование 
сварки, окраски и новой сборки. Инвести-
ции GM составили около $18 млн в наше про-
изводство плюс $5–6 млн в подготовку про-
екта у самого GM.

— Условия развода прописаны в пар-
тнерском соглашении?
— Да, все есть.
— Денежная компенсация за досроч-
ное расторжение предусмотрена?
— В  контракте все четко прописано, 

в том числе кто сколько кому должен пла-
тить при разводе.

 
Сегодня у нас нет острых противоречий. «Автотор» 
не собирается тащить GM в суд. Хотя теоретически 
мы могли бы.

Кто такой Владимир Щербаков

Владимир Щербаков, ко-
торому в начале декабря 
исполнилось 65 лет, начал 
карьеру в 1969 году ин-
женером на всесоюзной 
стройке автомобильного 
завода в Тольятти. По-
сле окончания стройки 
остался работать на пред-
приятии, но пошел по ком-
сомольской линии. С 1971 
по 1974 год работал секре-
тарем Тольяттинского гор-
кома ВЛКСМ, а параллель-
но окончил аспирантуру 
и защитил кандидатскую 
диссертацию. С 1976 года 
Щербаков руководил 
планово-экономическим 
управлением АвтоВАЗа, 
затем, в 1982 году, стано-

вится директором по эко-
номике КамАЗа. В середи-
не 1980-х годов проходит 
путь от начальника отдела 
Государственного коми-
тета по труду до первого 
заместителя председателя 
Совета министров СССР, 
председателя Госплана 
СССР. В 1991 году основал 
фонд «Интерпривати-
зация», участвовавший 
в подготовке и реализации 
инвестиционных проектов 
и оказывающий помощь 
в приватизации предпри-
ятий и организаций РФ 
и бывших республик СССР. 
В 1994 году президент 
Татарстана Минтимер 
Шаймиев пригласил Щер-

бакова в качестве кон-
сультанта в переговорах 
по организации производ-
ства автомобилей General 
Motors в Елабуге, писал 
Forbes в начале 2013 года. 
Проект не состоялся, 
но вскоре Щербаков 
с партнерами по наводке 
американцев купил в Гре-
ции у Nissan бездейству-
ющую линию по выпуску 
автомобилей и перевез 
оборудование в Калинин-
град. Так началась история 
«Автотора». В настоящее 
время Владимир Щерба-
ков является председа-
телем совета директоров 
инвестиционной группы 
«Автотор».
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«Все переходят в состояние заторможенности»

— То есть противоречий у вас сейчас 
нет?
— Пока мы урегулировали чисто произ‑

водственные и инвестиционные вопросы. 
Они тоже делали инвестиции в наше про‑
изводство, часть вложений еще не аморти‑
зирована. Часть оборудования мы выкупим, 
остальное они заберут с собой или отправим 
в металлолом. Например, основное свароч‑
ное оборудование для снятой с производства 
модели использовать для другой модели не‑
возможно.

— Какие вопросы еще предстоит уре‑
гулировать?
— «Автотор» за время работы с GM выпу‑

стил 620 тыс. автомобилей. То есть теорети‑
чески 620 тыс. человек могут в суде предъ‑
явить ему претензии как к производителю. 
Поэтому следующим этапом нужно решать 
вопросы о  разделении ответственности 
по гарантийным обязательствам и возмож‑
ным претензиям потребителей. Потом будут 
другие аспекты. Но я еще раз скажу — сегод‑
ня у нас нет острых противоречий. «Автотор» 
не собирается тащить GM в суд. Хотя теоре‑
тически мы могли бы. Например, по согла‑

шению с GM мы построили цех окраски на 50 
тыс. кузовов. Они гарантировали заказ — 25 
тыс. штук сразу плюс еще одна модель че‑
рез год — еще 20–25 тыс. штук. А реальный 
максимальный годовой заказ оказался толь‑
ко на 12 тыс. штук. Понятно, что проектные 
объемы реализовать не удалось по рыноч‑
ным обстоятельствам. Но  все‑таки согла‑
шение не выполнено, теоретически это ос‑
нование для судебных требований возврата 
инвестиций. Но мы этого делать не наме‑
рены. Во‑первых, сегодня в этом цехе «Ав‑
тотор» производит окраску двух моделей 
Kia. Во‑вторых, мы понимаем, что они ухо‑
дят не потому, что хотят сделать «Автотору» 
или России плохо, а потому что у них биз‑
нес не идет. В такой обстановке пытаться от‑
цыганить что‑то свое, я считаю, неправиль‑
но. Кроме того, мы рассчитываем, что через 
пару лет они могут вернуться.

— Чем будете занимать освободивши‑
еся мощности?
— Готового решения, чем заменить GM, 

сейчас у  нас нет. Совокупная мощность 
«Автотора» рассчитана на 250 тыс. машин. 
Из них до 130 тыс. машин производилось 

для GM. Сегодня этот объем ушел. Мощно‑
сти мы начинаем консервировать. Есть не‑
сколько вариантов, но все на стадии подго‑
товки проекта.

— Назовете компании, с которыми ве‑
дете переговоры?
— Нет. Это, конечно, не GM, но тоже се‑

рьезные компании, в нашем понимании до‑
статочно перспективные для  российского 
рынка и экспорта. Ситуация сейчас непро‑
стая. С  одной стороны, рынок депрессив‑
ный, инвестировать в него сложно, да и про‑
ект придется начинать практически с нуля. 
С  другой  — и  политическая обстановка 
для принятия решения об инвестировании 
в Россию не самая благоприятная. В общем, 
есть ряд трудностей, которые предстоит пре‑
одолеть. Моя задача, как местного лоцмана 
и соинвестора, провести проект, обойдя все 
мели и рифы, не попасть «под бомбежку». 
Это моя профессия уже много лет. Надеюсь, 
справлюсь.

— То есть речь о компаниях, которых 
сейчас нет на российском рынке?
— Некоторые уже есть, но без локализа‑

ции.
— Персонал будете сокращать?
— Это неизбежно. «Автотор» вынужден 

сократить 500 человек, которых пока нечем 
занять.

— Как государство к этому относится?
— Понятно, что  никому это радости 

не добавляет.
— Вы просите под  это что‑нибудь 
у правительства — льготы, госгаран‑
тии?
— Пока надеемся обойтись имеющими‑

ся ресурсами.
— Как чувствуют себя другие произво‑
дители, которые собираются на «Ав‑
тоторе»?
— Нервничают все. Но не все падают ду‑

хом. Kia и Hyundai, наоборот, хотят еще силь‑
нее закрепиться. Корейцы смотрят на кри‑
зис как на новые возможности, тем более GM 
сейчас освободила место. BMW в нынешней 
ситуации тоже нехорошо, но и не так уж пло‑
хо. Они выдают новые модели и сохраняют 
свою нишу. Но, конечно, все промышленные 
инвесторы сейчас переходят в состояние не‑
кой заторможенности по срокам и размерам 
инвестиций.

— План производства на 2015 год у вас 
утвержден?
— «Автотор» работает под потребности 

рынка. Твердую цифру трудно назвать. Ду‑
маю, это около 80 тыс. машин, если рынок 
будет идти так же, как сейчас.

— Простои планируются?
— Пока нет. Но если раньше мы работа‑

ли по 12 часов семь дней в неделю, то теперь 
пять дней в одну смену. Даже при этом чис‑
ленность излишняя, но больше увольнять ра‑
ботников «Автотор» не намерен. Нужно со‑
хранить кадровый состав, иначе потом очень 
трудно подняться. Бережем персонал под бу‑
дущие заводы.

— Ваш проект создания автокластера 
в Калининграде изменится из‑за кри‑
зиса и ухода GM?
— Проектные решения уже разработа‑

ны под  задачи, которые были сформули‑
рованы ранее. Теперь ведем корректиров‑
ку, причем довольно серьезно. Если раньше 
мы планировали уже к  2018  году создать 
пять полнокровных автомобильных за‑
водов, а  к  2020‑му примерно 15 заводов 
по производству автокомпонентов, то сегод‑
ня пересматриваем эти планы — планируем 
к 2018 году построить только два автозаво‑
да. Это решение рискованное, но вынуж‑
денное. Заводы полного цикла нельзя раз‑
вернуть на старых площадках. Там просто 

не  хватает места. Инфраструктура, в том 
числе энергообеспечение и  канализация, 
построена еще до Первой мировой войны. 
Через территорию Кенигсберга прокатились 
бои и бомбежки двух мировых войн: проек‑
ты мы начинаем с разминирования. Даже 
под уже стоящими корпусами находим бом‑
бы. Развивать на этой инфраструктуре наш 
инвестиционный проект нельзя. Кроме того, 
например, BMW и Kia никогда не будут со‑
бираться на одной площадке: у них разные 
подходы к организации производства, си‑
стеме обеспечения качества, даже к техно‑
логии. А автокомпонентные заводы, наобо‑
рот, укрупняем. Объем инвестиций в валюте 
снижаем в 4–5 раз. Изначально в 2012 году 
под перспективу роста рынка на строитель‑
ство только заводов без  инфраструктуры 
планировали 90 млрд руб., теперь это 30–
40 млрд. Но уже по другому курсу. Строитель‑
ство остальных заводов и связанные с этим 
инвестиции сдвигаем на 2018–2020 годы.

«АВТОЗАВОД — ЭТО ЛУЧШЕ, ЧЕМ ВОДКА»

— GM однажды уже уходила из Рос‑
сии. История повторяется?
— Первый раз причины ухода были дру‑

гими. В 1995 году GM организовала сборку 
канадского внедорожника Chevrolet Blazer 
в Елабуге. Но машина не вполне отвечала 
запросам российских потребителей, прежде 
всего по качеству эксплуатации. Канада — 
тоже северная страна, но в отличие от Рос‑
сии там есть дороги. Та модель Blazer ока‑
залась откровенно слабоватой для русского 
бездорожья, да еще и цена для того време‑
ни была высокой, порядка $25–40 тыс. За та‑
кие же деньги тогда можно было купить «уве‑
ренный» внедорожник Toyota Land Cruiser. 
Существовала серьезная проблема с серви‑
сом, запчастями, потом начались проблемы 
с локализацией производства. Этот вопрос 
не решили, в 1999 году таможня закрыла Ела‑
бужскую свободную экономическую зону, 
и проект остановился.

— GM тогда требовала возврата инве‑
стиций?
— Часть основного оборудования они за‑

брали с собой, все остальное осталось в Ела‑
буге. Ведь производство было развернуто 
на площадях недостроенного тракторного 
завода со своей непростой историей. И моя 
собственная судьба с этим местом связана 
трижды. В 1984 году, когда ЦК КПСС и Совет 
министров СССР постановили организовать 
в Елабуге производство на 150 тыс. пропаш‑
ных тракторов среднего размера, я работал 
директором по  экономике КамАЗа. Бюро 
Татарского обкома КПСС решило напра‑
вить меня на ту же должность на этот завод, 
но от перевода я отказался — я же не «тракто‑
рист». К тому же для меня это был уже третий 
гигантский завод, на котором нужно было 
все начинать с нуля. Невыполнение реше‑
ния бюро обкома партии влекло целый ряд 
последствий, и после отказа у меня начались 
всевозможные неприятности. Но тогда я был 
молодой, необъезженный.

В этот проект я просто не верил. Зачем 
было строить этот завод — непонятно. У нас 
по статистике было 5,5 млн тракторов и все‑
го 3 млн трактористов, средний возраст ко‑
торых составлял 55 лет. А в этом возрасте 
по закону они должны были на пенсию ухо‑
дить. Так зачем еще один завод на 150 тыс. 
тракторов, конструкции которых нет и ра‑
ботать на которых некому? Когда наконец 
к 1988 году в правительстве спохватились, 
уже было построено порядка 1 млн кв. м пло‑
щадей — это гигантский объем. Стали ду‑
мать, во‑первых, о том, как остановить 
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этот сумасшедший проект, бессмысленно 
пожиравший деньги и ресурсы, а во‑вторых, 
как все построенное использовать.

В 1988 году ситуация в стране была угро‑
жающая. Шла перестройка, инфляция наби‑
рала темпы. У  населения денег скопилось 
больше, чем товарной массы. Помните пу‑
стые полки? Нужно было срочно как‑то лик‑
видировать этот денежный навес. Я тогда был 
министром труда СССР, участвовал в огром‑
ном количестве совещаний по этому вопросу 
и на одном из них предложил перепрофили‑
ровать завод под производство автомобилей: 
более мощного насоса по откачке денежной 
массы, чем автозавод, тогда не существова‑
ло. Это лучше, чем водка. Люди покупают ма‑
шины, им нужен бензин, техобслуживание, 
запчасти. Человек купил автомобиль, а по‑
том всю жизнь на него работает, содержит 
этот автомобиль, возвращает кредиты. Бюд‑
жетная эффективность колоссальная. Напри‑
мер, себестоимость первой модели ВАЗ‑2101, 
я вам как бывший руководитель планово‑э‑
кономической службы ВАЗа говорю, в 1970–
1985 годах составляла в среднем по всем мо‑
делям около 1,5 тыс. руб. А цена продажи была 
6–9 тыс. руб. Разницу получало государство. 
За автомобилями при этом были гигантские 
очереди. В  общем, шкурка стоила выдел‑
ки. Постановление о перепрофилировании 
тракторного завода мы с [председателем Го‑
сплана СССР] Юрием Маслюковым написа‑
ли буквально за одну ночь. Утром показали 
председателю Совмина Николаю Рыжкову, 
он поддержал, уговорил Михаила Горбачева, 
и утром следующего дня Совет министров 
это постановление утвердил. Никто из ми‑
нистров, даже Минавтопром и Минсельхоз‑
маш, ничего до подписания постановления 
не знали. Внутри правительства был локаль‑
ный скандал, но основной цели мы добились.

— Помимо GM другие автопроизводи‑
тели в качестве партнера по Елабуге 
рассматривались?
— Постановлением правительства СССР 

в 1988 году была утверждена для производ‑
ства вазовско‑камазовская «Ока». Откро‑
венно говоря, это был не  лучший выбор, 
но других вариантов просто не было. «Оку» 
выпускали в основном из сэкономленных 
на КАМАЗе ресурсов, а двухцилиндровый 
двигатель для нее на ВАЗе делали из четы‑
рехцилиндрового с «восьмерки». Не самый 
хороший автомобиль, но  благодаря низ‑
кой цене и дефициту, машины продавались 
как хот‑доги. А это именно то, что тогда было 
нужно. Мы предложили проект на 500 тыс. 
малолитражек в год, рассчитывая, прежде 
всего, на покупку молодежью. Постановле‑
ние выпустили, завод переназвали, начали 
перепрофилирование и  подготовку про‑
ектной документации и технологии. Но по‑
том — 1991 год, развал СССР. Проект заморо‑
зили. К идее автомобильного производства 
в  Елабуге вернулись только в  1994  году, 
по инициативе президента Татарстана Мин‑
тимера Шаймиева. Тогда‑то и появилась GM, 
и судьба снова свела меня с этим многостра‑
дальным заводом.

— В каком качестве вы тогда участво‑
вали в проекте?

— Только в качестве консультанта. Мин‑
тимер Шаймиев пригласил несколько быв‑
ших камазовцев, работавших в нашем фон‑
де «Интерприватизация», посоветоваться, 
что делать с этим громадным недостроем.

— «Интерприватизация» существова‑
ла при каком‑то ведомстве?
— Ни при каком. Когда последнее совет‑

ское правительство в 1991 году отправили 
в отставку, мы все остались без работы. Мы 
были буквально голые. Это сейчас, когда ми‑
нистр уходит, завтра он уже среди владель‑
цев какой‑нибудь крупной компании. Тогда 
такого не было. Когда я ушел, у меня было 6 
тыс. руб. на сберкнижке, и все. У большинства 
других то же самое. Мы собрались — шесть 
или  семь бывших министров советского 
правительства, — скинулись и организова‑
ли частную консультационную компанию. 
Сначала ходили шесть месяцев без зарпла‑
ты. Потом появились первые проекты.

— Кто  был вашими партнерами 
в фонде?
— Бывший министр цветной металлур‑

гии Владимир Дурасов, заведующий отделом 
по вопросам совершенствования управления 
народным хозяйством Совмина СССР (впо‑
следствии отдел был преобразован в комис‑
сию по экономической реформе под руковод‑
ством академика Леонида Абалкина) Петр 
Кацура, председатель Межреспубликанско‑
го комитета по иностранным инвестициям 
Юрий Матькин, председатель Госстроя Ва‑
лерий Серов, замминистра нефтехимпрома 
Анатолий Лукашев. Всех так сразу и не вспом‑
нишь. Мы могли использовать только свои 
мозги: мы были немногими, кто умел орга‑
низовать реализацию инвестиционных про‑
ектов. И на это был спрос. Руководители со‑
ветских заводов фактически были брошены, 
они не знали, что делать: ведь в СССР все ди‑
ректора занимались только своим предпри‑
ятием, а внешнего мира директора просто 
не знали. Они получали деньги от Госплана 
и ему же отдавали продукцию. А тут Госплан, 
Госснаб и министерства исчезли. Многие ста‑
ли возвращаться к своим старым министрам 

за советом и помощью. Именно в этой логи‑
ке Шаймиев попросил нас заняться заводом 
в Елабуге, а другие предложили контракты 
на организацию новых и завершение ста‑
рых инвестпроектов. За 1992–1997 годы мы 
организовали приход в  промышленность 
бывшего СССР более $500 млн прямых ин‑
вестиций. Конечно, и зарабатывали на этом 
процессе — теперь ведь все были в рыноч‑
ной среде. Мы продавали свои знания, опыт, 
умения и не стыдились этого. Сформирова‑
лась хорошая команда, которая и создала базу 
для проекта «Автотор».

— Что вы посоветовали Шаймиеву?
— Проект на 500 тыс. малолитражек реа‑

лизовать было уже невозможно. Мы предло‑
жили производить в Елабуге внедорожники. 
Система общественного транспорта и дороги 
начинают разваливаться, и в такой ситуации 
у внедорожников есть рыночная перспекти‑
ва. Нужна была хорошая альтернатива УАЗу.

Проект с  самого начала был сложным. 
С американцами договорились создать СП 
в пропорции 50/50 и последовательно дви‑
гаться от крупноузловой сборки к производ‑
ству полного цикла. Но как только дело дошло 
до рабочей и учредительной документации, 
начались проблемы. Российская сторона 
должна была внести землю, корпуса, инфра‑
структуру, свои наработки. GM — лицензию, 
технологию, оборудование. В целом россий‑
скую долю мы оценили в $250 млн. И тут аме‑
риканцы заявляют: земля на площадке заво‑
да должна быть оценена в $1 за 1 кв. м. А мы 
были готовы начинать разговор с $1 тыс. Тог‑
да американцы сказали: не проблема, но тог‑
да наша лицензия тоже стоит $250 млн. В об‑
щем, переговоры пошли тяжело.

GM открыто не говорила об этом, но было 
ясно, что  концерн хотел, кроме активов, 
получить от правительства живые деньги 
на проект. Мы же, тоже напрямую об этом 
не  заявляя, бились за то, чтобы GM сама 
оплатила всю реализацию проекта. А ког‑
да мы стали настаивать на  согласовании 
жесткого графика локализации, нас [«Ин‑
терприватизацию»] и вовсе попросили вы‑
йти из проекта. Как только мы из него выш‑
ли, все противоречия были резко сняты, все 
было подписано уже через пару месяцев. Фе‑
деральное правительство просто слило рос‑
сийскую позицию по полной программе.

«ЕСЛИ ВЫ ТАКИЕ УМНЫЕ, ТО РЕАЛИЗУЙТЕ 
СВОИ ИДЕИ САМИ ЗА СВОЙ СЧЕТ»

— Идея завода в Калининграде поя‑
вилась после провала проекта елабуж‑
ского проекта с GM?
— Нас выдавили из Елабуги, но мы сохра‑

нили хорошие отношения с американцами. 
Они рассказали, что в Греции, перед самым 
вступлением страны в Евросоюз, построили 
завод Nissan на 150 тыс. автомобилей по по‑
следнему слову техники: с прессовой оснаст‑
кой, сваркой, окраской. В проект вложили око‑
ло $300 млн, но он, сказали менеджеры GM, 
скоро лопнет. «Рекомендуем купить его и сде‑
лать на его основе проект так, как вы нам со‑

ветовали. Если вы такие умные, то реализуйте 
свои идеи сами за свой счет», — сказали аме‑
риканцы. В это самое время мы по просьбе 
Юрия Маточкина [глава администрации Ка‑
лининградской области в 1991–1996 годах] 
и Егора Гайдара занимались разработкой про‑
екта особой экономической зоны в Калинин‑
граде. Мой партнер Валерий Соколов [бывший 
первый заместитель гендиректора КамАЗа] 
предложил перемонтировать завод в Кали‑
нинград и сделать его первым проектом ОЭЗ.

— Как  вообще родилась идея ОЭЗ 
в Калининграде?
— Эта идея еще времен СССР. Она была 

секретно подготовлена правительством 
в июне 1991 года на случай выхода стран 
Прибалтики из состава СССР. Надо было со‑
хранить жизнедеятельность области и ос‑
новной базы Балтийского флота.

— За сколько купили завод в Греции?
— Примерно за 25% от объема инвести‑

ций в его создание. Плюс демонтаж, мон‑
таж, перевозка, наладка. Все это было дорого, 
поэтому купили только оборудование. Две 
трети — кредиты, остальное — свои деньги, 
которые успели заработать. Некоторые кли‑
енты «Интерприватизации» расплачивались 
с нами акциями созданных с нашей помо‑
щью совместных предприятий, мы эти ак‑
ции продали им же, но дороже.

— Сколько у  вас было партнеров 
в проекте?
— Четверо, все из «Интерприватизации». 

Кроме того, иностранцы, которые финанси‑
ровали сделку.

— Можете их назвать?
— Те, с кем мы начинали в 1996 году, дав‑

но вышли из проекта. Некоторые уже даже 
ушли из жизни.

— Финансистов назовете?
— Это были австрийские, швейцарские, 

греческие и даже американские банки и фон‑
ды. Мы воспользовались связями, нарабо‑
танными в «Интерприватизации». Одним 
из партнеров был один из прямых потом‑
ков Ротшильда, совладелец Raiffeisenbank. 
В итоге в 1997 году мы построили свой за‑
вод в Калининграде на территории обан‑
кротившегося и разваленного завода спец‑
техники [завод довоенный, во время войны 
там был концлагерь советских военноплен‑
ных] и начали производство с бюджетных 
моделей Kia. Мы многое переняли у амери‑
канцев. Например, сначала наладили в ста‑
рых корпусах сборку, а новые строили только 
на заработанные деньги. Некоторые старые 
корпуса до сих пор используем.

— Проект быстро стал успешным?
— Сначала очень. Мы быстро выш‑

ли на прибыль. Но счастье было недолгим. 
В 1998 году курс рубля рухнул с 6 до 24 руб. 
за доллар. А у нас было кредитов на $150 млн. 
Рынок встал полностью, на площадке 5 тыс. 
валютных автомобилей, продаж никаких. 
А автомобили — не вино, с возрастом луч‑
ше не  становятся. Продавать пришлось 
с большими скидками, в том числе по бар‑
теру. Мы все, в том числе и рабочие, сиде‑
ли девять месяцев без зарплаты, строителям 
не  заплачено, кредиты возвращали лишь 

Что такое «Автотор»

«Автотор» создан 
в 1997 году в Калинин-
градской области на базе 
высвобождающихся в ходе 
конверсии корпусов пред-
приятий ВПК. «Автотор» 
первым освоил серийное 
производство автомоби-
лей иностранных брендов 
в России. Сегодня «Авто-
тор» — один из крупнейших 
автопроизводителей стра-
ны. Производит модели 
BMW, Kia, Hyundai, Tata 
Daewoo. В 2014 году «Ав-
тотор» выпустил 186 тыс. 
автомобилей, это на 24% 

меньше, чем годом ранее. 
В декабре 2014 года пред-
приятие прекратило вы-
пуск автомобилей Cadillac. 
До февраля 2015 года 
на мощностях «Автотора» 
производились модели 
Opel и Chevrolet, но после 
решения GM покинуть рос-
сийский рынок их сборка 
была остановлена. По ито-
гам 2014 года было выпу-
щено 55,4 тыс. автомобилей 
Opel и Chevrolet. В рамках 
проекта по созданию кла-
стера полнопрофильных 
автомобильных произ-

водств «Автотор» плани-
рует создать к 2020 году 
мощности на 250 тыс. 
автомобилей в год, общий 
объем инвестиций в проект 
оценивался в 120 млрд 
руб. Основатель компании, 
бывший первый замести-
тель председателя Совета 
министров СССР Владимир 
Щербаков, на сегодняшний 
день является председа-
телем совета директоров 
инвестиционной группы 
«Автотор». Консолидиро-
ванные финансовые пока-
затели не раскрываются.

2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014

Источник:  данные компании

Количество автомобилей, выпущенных предприятиями «Автотор», тыс. шт.

2,8 4,9 5,7 9,2 14,6 16,3

40

106,4 108,5

60,3

170,2

222,1

257
244

186
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частично. В общем, «Автотор» вошел в со‑
стояние банкротства. Судебным решением 
нам ввели внешнее управление. У кредито‑
ров было два варианта — забрать каждому 
по груде металла или взять акциями и по‑
дождать, пока все уляжется. После эмоци‑
ональной недельной дискуссии они выбра‑
ли второй вариант. Поэтому количество 
партнеров и число акционеров у нас резко 
увеличилось. Но одновременно «Автотор» 
вышел из‑под акционерного влияния поч‑
ти всех первоначальных партнеров. Правда, 
сохранился опцион обратного выкупа, кото‑
рый до сих пор и реализуется.

Уже в 2002 году мы вновь уверенно стоя‑
ли на ногах. У нас работало производство Kia 
и хорошо развивался проект с BMW. Появи‑
лась операционная прибыль, новые возмож‑
ности для развития проекта. Тогда решили 
вернуться к разговору с GM.

— Первый неудавшийся опыт работы 
в России GM не смущал?
— Поначалу американцы не хотели воз‑

вращаться в Россию. Переговоры мы вели 
с легендарным в автомире менеджером Бо‑
бом Лутцем, который в то время фактически 
руководил GM. Он бывший военный летчик 
и любит самолеты. А у нас работал (и сей‑
час работает уже генеральным директором 
«Автотор Холдинга») в прошлом главный 
конструктор МиГ‑29 Александр Сорокин. 
Мы их свели. Они наговорились и догово‑
рились полетать. А так как мы не могли приг‑
нать военный самолет в США, пригласили 
Лутца к себе. Его грела наша идея поставить 
в России производство гордости американ‑
ского автопрома — Hummer. Потом в Рос‑
сию прислали тоже легендарного Уоррена 
Брауна, который собственно и создал базу 
для всех проектов GM в России. С ним мы 
и  реализовали первые крупные инвести‑
ции с  GM, создали мощности для  произ‑
водства 50 тыс. автомобилей в год со свар‑
кой, окраской. Но после банкротства GM его 
тоже заменили. Все его проекты в Калинин‑
граде, Санкт‑Петербурге, Нижнем Новгоро‑
де и даже в Тольятти какое‑то время разви‑
вались по инерции, а потом стали умирать.

«МЫ САМИ ХОТЕЛИ КУПИТЬ OPEL»

— Когда GM была в стадии банкрот
ства, на продажу был выставлен Opel. 
Главным претендентом на  покупку 
был Сбербанк. Как думаете, почему 
сделка не состоялась?

— Мы тогда сами хотели купить Opel. 
Официально делали такое предложение GM. 
Получили поддержку. Провели несколько ра‑
ундов вполне приличных по результатам пе‑
реговоров. Но потом на рынок вышел Олег 
Дерипаска с ГАЗом, Magna и Сбербанком. Мы 
не стали с ними соревноваться и отозвали 
свое предложение.

— Вы не  хотели конкурировать 
по цене?
— Дело не в деньгах. Эта группа зани‑

малась решением гораздо более важной 
и амбициозной задачей. Если бы они ку‑
пили Opel, это дало бы новую жизнь рос‑
сийскому автопрому, чего мы обеспечить 
не смогли бы. Проект ГАЗа мог, особенно 
с поддержкой Сбербанка и Magna, реально 
дать новое дыхание не только автомобиль‑
ной отрасли России, но и всем производи‑
телям материалов и компонентов в дру‑

гих отраслях. В этом собственно, я думаю, 
и был смысл сделки — купить для всей це‑
почки технологии самого высокого уровня, 
конструкторско‑техническую документа‑
цию на все компоненты и шагнуть сразу 
лет на 15–20 вперед. Перевести российский 
автопром в другую лигу. Для  нас  же это 
был бы просто новый более масштабный 
бизнес. Не более того. Мешаться под нога‑
ми родной отрасли не в наших правилах.

— У «Автотора» были деньги на по
купку Opel?
— Фактически мы предложили аме‑

риканцам повторить греческий вариант. 
Мы хотели получить только оборудование 
и технологии Opel. Перемонтировать все 
в Калининград с участием той же GM. Пред‑
ложили создать СП с контрольным пакетом 
GM. Все, что нужно закопать в землю, — ин‑
фраструктуру, корпуса — инвестируем мы. 
На  это деньги найдем. А  оборудование 
и технологии предложили внести GM. Эта 
часть сделки — без денег, в обмен на долю 
в совместном предприятии. По расчетам, 
у них было бы 65–70% акций. У Opel очень 
дорогое производство, у нас оно было бы го‑
раздо дешевле. Другими словами, мы пред‑
ложили GM сыграть в мини‑футбол, но при‑

шли серьезные ребята и пригласили Opel 
на чемпионат мира. А после того как под‑
держку им высказал Владимир Путин, мы 
вышли из переговоров окончательно. Игра 
перешла из коммерческого интереса на со‑
вершенно другой уровень. Это была  бы 
уже не конкуренция с ГАЗом, а конкурен‑
ция с государством. Причем на уровне сры‑
ва стратегии формирования базиса целого 
ряда отраслей.

— Других российских претендентов 
на Opel не было?
— Мне об этом ничего не известно. GM 

говорила, что других россиян не было.
— Вернуться в  сделку потом пыта
лись?
— Американцы приняли на политиче‑

ском уровне (а не на уровне GM) решение 
«русским компанию не  продавать». Они 
не хотели открывать доступ к своим техно‑

логиям и тем более создавать конкурента 
на мировом рынке. Это было политическое 
решение. И потом, если бы «Автотор» вер‑
нулся на переговоры, все бы могли подумать, 
что сделка сорвалась из‑за нас. Такой PR нам 
тоже не нужен.

«ЕСЛИ УЙТИ ИЗ БИЗНЕСА,  
ТО ЧТО ДАЛЬШЕ ДЕЛАТЬ?»

— Недавно ФНС предъявила «Авто
тору» претензии за неуплату 3,7 млрд 
руб. налогов. Дело закончилось?
— Суды еще идут, но «Автотор» уже упла‑

тил всю сумму. Жаль, но в рамках задачи 
«не кошмарить бизнес» в законодательстве 
ввели опасную ловушку. Если организация 
в течение 20 дней не выполняет предписа‑
ние ФНС, на нее открывается уголовное дело. 
Даже если вдруг докажешь, что прав, то «лож‑
ки нашлись, но осадок в виде уголовного дела 
остался». Сам факт уголовного дела — плохая 
новость в нашем бизнесе. Такой PR нам точ‑
но не нужен. «Автотор» работает с серьезны‑
ми компаниями. Поэтому «Автотор» запла‑
тил деньги, а теперь пытается в суде доказать 
необоснованность этих доначислений и вер‑

нуть деньги из бюджета. Те, кто имеет такой 
опыт, знают, как непросто это сделать.

— Налоговая также утверждает, 
что вы лично выводите деньги с «Авто
тора» через свой офшор Doan B. V.
— Во‑первых, это не офшор, а нормаль‑

ная компания, зарегистрированная в Ам‑
стердаме со  своим персоналом и  впол‑
не серьезными активами в других сферах 
и странах. Во‑вторых, я сейчас занимаюсь 
только инвестиционным бизнесом. А кон‑
кретно — созданием автокластера в Кали‑
нинграде. Операционной деятельностью 
«Автотора» и его прибылью не распоряжа‑
юсь. В‑третьих, к возврату инвестиций через 
репатриацию дивидендов у налоговой пре‑
тензий нет. В том числе и потому, что с диви‑
дендов уплачены все налоги в полном соот‑
ветствии с российским законодательством. 
Моя личная налоговая декларация тоже в по‑
рядке. То, что я бенефициар Doan, я никог‑
да не скрывал. Более того, с 2008 года Doan 
и его бенефициары официально зарегистри‑
рованы в ФАС.

— Сколько вы всего вложили в «Авто
тор» за всю его историю?
— Я занимаюсь инвестированием в этот 

проект уже двадцать первый год. Мы инве‑
стируем ежегодно. Курс бесконечно менялся. 
Думаю, что прямые инвестиции составляют 
примерно €500–550 млн.

— Не думали выйти из бизнеса, осо
бенно в кризис на авторынке?
— Мне всего 65 лет, из них уже 65 лет 

я прожил в СССР и России. Не помню, что‑
бы мы жили вне сложной ситуации или кри‑
зиса. Для  моего поколения трудности — 
будничное дело. Почти 48 лет я участвую 
в разной роли в строительстве и органи‑
зации работы заводов. Это было нелег‑
ко в  советское время. Сейчас  — тем  бо‑
лее. Но я живу этой работой, и такая жизнь 
мне, как говорит внук, в кайф. Другой жиз‑
ни просто не знаю. Если уйти из бизнеса, 
то что дальше делать?

— Вам ктото предлагал продать «Ав
тотор»?
— За эти 20 лет всякое бывало. Не хочу 

это комментировать.
— Вы сами на какой машине ездите?
— По контракту обязан ездить на авто‑

мобилях каждого бренда. Поэтому, есте‑
ственно, BMW, Kia (Quoris), Hyundai (Equus), 
Cadillac Escalade.

— А как выбираете, на какой сегодня?
— Все зависит от  того, с  кем  сегодня 

встреча. 

 
Мне всего 65 лет, из них уже 65 лет я прожил в СССР 
и России. Не помню, чтобы мы жили вне кризиса. 
Для моего поколения трудности — будничное дело.
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Российские авиакомпании за год уволили более 300 летчиков 

Пилоты без самолетов

Только самая крупная из перечис-
ленных авиакомпаний — UTair — уво-
лила только с  августа 2014-го по март 
2015 года около 300  пилотов, почти 
каждого третьего. Представитель про-
фсоюза UTair сообщил, что сокраще-
ния есть, но цифры назвать отказался. 
Правда, на этом оптимизация числен-
ности сотрудников компании должна 
завершиться, считает Бойчук. 2 апреля 
компания уже объявила промежуточ-
ные итоги оптимизации, начавшейся 
летом 2014 года, в рамках которой, в 
частности, из авиапарка UTair было 
выведено 44 из 115 самолетов. Опти-
мизация является условием предо-
ставления государственных гарантий 
по кредитам авиакомпании. В конце 

2014 года она объявила о долге в раз-
мере 167 млрд руб. и начала перегово-
ры о реструктуризации с  кредиторами 
и держателями ее облигаций.

Потери по бортпроводникам за пе-
риод с марта прошлого года по март 
нынешнего составили около 3 тыс. че-
ловек, делится данными Бойчук, их 
численность уменьшилась с 25 тыс. 
до 22 тыс. с небольшим. «По инже-
нерно-техническому составу потери 
тоже большие — было 12 тыс., осталось 
10 тыс. человек», — говорит он.

Модель «Аэрофлота»
Сокращения ждут крупнейшего игро-
ка на рынке — группу «Аэро флот». По 
словам представителя перевозчика, 
речь идет о 10% непроизводственного 
персонала, или офисных сотрудниках. 

Авиаперевозки 
и кризис

10% 
офисных работников (при-
мерно 150 человек) сократит 
«Аэрофлот» в 2015 году 
в рамках программы  
оптимизации персонала

От 71 
международного маршрута 
отказываются российские 
авиакомпании. Больше все-
го отказов от «Трансаэро» 
и UTair — по 19 направлений

На 35% 
выросла цена на авиакеро-
син для Московского авиауз-
ла с 25 февраля по 2 апреля

В 30 млрд руб. 
российские авиакомпании 
оценили свои убытки из-за 
санкций и падения курса 
рубля в 2014 году

167,9  
млрд руб. 
составляла общая задолжен-
ность авиакомпании UTair 
на  16 декабря 2014 года. 
В конце ноября UTair не 
смогла рассчитаться по сво-
им обязательствам по рубле-
вым облигациям

На 8%  
(с 18 до 10%) 
снижен НДС по внутренним 
российским авиаперевозкам 
до 2018 года. Нулевая 
ставка для авиасообщения 
с Крымом и Севастополем 
сохраняется

До 250  
млрд руб. 
могут увеличиться в 2015 году 
расходы компаний на лизинг 
самолетов. В 2014 году они 
составили 150 млрд руб.

На 33 
самолета 
сократила свой авиапарк 
компания UTair, вернув часть 
лайнеров лизингодателям. 
Оптимизация парка 
позволяет сэко номить более 
$100 млн в год.

93,18  
млн человек 
перевезли российские 
авиакомпании в 2014 году. 
Это на 10,2% больше, чем 
в 2013-м. 

Источники: Росавиация, АТОР, 
АЭВТ, СпбМТСб, аэропорт 
Домодедово, «Аэрофлот», 
расчеты РБК

В авиакомпаниях, отказавшихся от сокращений пилотов, наблюдается их «естественная убыль»
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 Окончание. Начало на с. 1 

Исключением является одна из дочер-
них компаний — «Оренбургские авиа-
линии», специализирующиеся на чар-
терных перевозках. Здесь, по словам 
представителя «Аэрофлота», оптими-
зация «коснулась летного персонала», 
но «всем пилотам и бортпроводникам 
было предложено перейти в авиаком-
пании группы и сам «Аэрофлот».

«В «Оренбургских авиалиниях» ос-
вободились около 80 человек, но есть 
договоренность, что мы этих людей 

Пилотов в самых крупных российских 
компаниях пока не сокращают, но у них 
уменьшаются часы налета и, соответ-
ственно, зарплата
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Полиция поймала хакеров, воровавших деньги с банковских карт с. 17

Ford Sollers прибегла к финансовой поддержке американцев с. 19

устраиваем в другие компании груп-
пы «Аэрофлот», — подтверждает Бой-
чук. — Например, «Победа» [новый рос-
сийский лоукостер, другая дочерняя 
компания «Аэрофлота»] растет как на 
дрожжах». Гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев 1 апреля на встрече 
с президентом Владимиром Путиным 
сообщил, что с 1 декабря лоукостер 
уже перевез более 400 тыс. пассажи-
ров и что он надеется на увеличение 
этой цифры к концу года до 3 млн. «Тог-
да «Победа» войдет в первую десятку 
авиакомпаний и за счет этого роста мы 
сможем устроить высвобождающихся 
пилотов из других компаний», — опти-
мистично настроен Бойчук.

Группа «Аэрофлот» в целом и ком-
пания «Аэрофлот» в частности нара-
щивают объемы пассажирских пере-
возок, отмечает Пантелеев. «Модель 
стыковочных перевозок более устой-
чива в условиях кризиса, — объясняет 
он. — В то время когда прямые пере-
леты из российских регионов в Европу 
становятся убыточными, потому что не 
хватает загрузки, те немногие пассажи-
ры, которым все-таки нужно летать за 
рубеж, практически безальтернативно 
пользуются маршрутами со  стыков-
кой в Москве». В «Трансаэро» значи-
тельный сегмент бизнеса был связан 
с  популярными туристическими на-
правлениями, которые заметнее дру-
гих потеряли пассажиров в кризис.

Естественная убыль
Представители «Трансаэро» и S7 
Airlines ответили РБК, что не плани-
руют сокращать сотрудников. «Про-
грамма оптимизации и повышения 
эффективности бизнеса, реализуемая 
«Трансаэро» с учетом рекомендаций, 
разработанных для нее междуна-
родной консалтинговой компанией 
McKinsey, не включает такую меру, как 
сокращение персонала», — пояснили 
в пресс-службе перевозчика. В отделе 
набора и адаптации персонала «Тран-
саэро» рассказали, что сейчас откры-
ты четыре вакансии: дизайнера-вер-
стальщика, агента по бронированию 
авиабилетов, оператора call-центра 
и бухгалтера складского учета — все 
офисные работники.

Однако отказ от сокращений не ис-
ключает уменьшения общей численно-

сти сотрудников. По словам одного из 
пилотов S7, в компании в этом и про-
шлом году действительно не уволили 
ни одного летчика, кроме того, до кон-
ца года сокращения не планируются, 
но наблюдается «естественная убыль». 
«Большинство из тех, кто по состоя-
нию здоровья подходят, то есть кому 
уже 55–60 лет, уходят, — говорит он. — 
И получается естественная убыль со-
става без всяких сокращений». По его 
словам, в одном только новосибирском 
хабе [аэропорт Толмачево] в 2014 году 
по состоянию здоровья «списаны» пять 
командиров.

«Аэрофлот», по информации Бой-
чука, для оптимизации своего офи-
сного персонала тоже будет исполь-
зовать этот «наиболее гуманный 
метод». «Я разговаривал с людьми, ко-
торые контролируют этот процесс, — 
говорит он.  — Освобождать людей 
от работы не будут, но если, напри-
мер, человек выходит на пенсию, то 
на его место пока нанимать никого не 
будут». По его информации, таким об-
разом «Аэрофлот» уменьшит количе-
ство своих офисн ых сотрудников при-
мерно на 150 человек.

Потерянное время налета
Пилотов в самых крупных россий-
ских компаниях пока не сокращают, 
но у них уменьшаются часы налета и, 
соответственно, зарплата, рассказыва-
ет помощник по связям с обществен-
ностью президента Шереметьевского 
профсоюза летного состава Игорь 
Ободков. «Вследствие изменения кур-
са доллара и падения зарубежных пе-
ревозок «Аэрофлот» зимой, например, 
отменил много чартерных рейсов в Та-
иланд, — говорит он. — Из-за уменьше-
ния часов налета зарплаты у летчиков 
сократились примерно на 10–15%, до 
300–350 тыс. руб.».

Бойчук утверждает, что зарплаты 
пилотов в «Аэрофлоте» сократились 
только в валюте, в рублях же все оста-
лось по-прежнему. Правда, в «Транса-
эро» зарплаты сокращаются и в рубле-
вом выражении, говорит он. В самом 
«Трансаэро» на вопрос о зарплатах 
не ответили. В S7 тоже ничего не ска-
зали по этому поводу, объяснив, что 
оценивать увеличение или уменьше-
ние зарплаты в компании все равно 
что считать «среднюю температуру 
по больнице».

Российские авиакомпании за год уволили более 300 летчиков 

Пилоты без самолетов
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Что с билетами

Убытки на 
30 миллиардов 
В феврале россий-
ские авиакомпании 
предупредили, что 
из-за кризиса мо-
гут повысить цены 
на авиаперевозки. 
В письме вице-пре-
мьеру Аркадию 
Дворковичу Рос-
сийская ассоциация 
эксплуатантов воз-
душного транспорта 
также сообщала, 
что отечественные 
авиакомпании 
оценили убытки 
из-за санкций и па-
дения курса рубля 
в конце 2014 года 
в 30 млрд руб.

Внутренние растут
По данным онлайн-тре-
вел агентства Biletix, 
сегмент продаж билетов 
на международные 
рейсы сокращается, при 
этом на внутренние пе-
ревозки зафиксирован 
рост. В первом квартале 
2015 года на внутренние 
авиарейсы пришлось 
60,9% всех продаж, 
на международные — 
39,1%. В аналогичный 
период прошлого года 
этот показатель был 
на уровне 57,4 и 42,6% 
соответственно.

Дешевых меньше
Самыми популярными 
остаются билеты стои-

мостью до 10 тыс. руб. 
в одну стор ону, но их 
доля в общем числе 
продаж снизилась: 
год назад на них прихо-
дилось 73,5% всех про-
данных билетов, в мар-
те 2015 года — 60,5%. 
В остальных ценовых 
сегментах наблюдается 
рост. В пресс-службе 
Biletix отметили, что 
число продаж авиаби-
летов стоимостью от 
10 до 20 тыс. руб. уве-
личилось с 21,2 до 31,2%, 
от 20 тыс. до 30 тыс. 
руб. — с 3,6 до 6,1%, 
от 30 тыс. руб. — 
с 1,7 до 2,2%.

Марина Магай
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Герман Греф войдет в повестку
СИРАНУШ ШАРОЯН,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Слухи о переходе Германа Грефа 
в «Газпром» или в правительство 
оказались преждевременными. 
В конце мая очередное собрание 
акционеров Сбербанка может рас-
смотреть вопрос о продлении его 
полномочий еще на четыре года.

Вопрос о продлении контракта с гла-
вой Сбербанка Германом Грефом до 
2019  года может быть внесен в по-
вестку годового собрания акционеров, 
которое состоится 29 мая 2015 года, 
сообщил РБК источник в правитель-
стве. Топ-менеджер Сбербанка, уча-
ствующий в формировании повестки, 
подтвердил такую возможность. Срок 
действия контракта Грефа в качестве 
главы банка истекает в декабре это-
го года.

В пресс-службе Сбербанка РБК сооб-
щили, что вопрос об избрании прези-
дента, председателя правления Сбер-
банка в повестку годового собрания 
акционеров пока не включен.

Слухи об отставке
Во время прошлого собрания акцио-
неров в июне 2014 года управляющий 
партнер East Capital Айварас Абро-
мавичус задал вопрос о возможном 
уходе Грефа. В ответ глава Сбербанка 
сообщил, что намерен подготовить 
преемников ко времени и в случае 
своего ухода. «Моя задача — подго-
товить вам выбор. По нашим корпо-
ративным стандартам, должно быть 
два преемника на каждую позицию 
у каждого человека в банке», — ска-
зал он, добавив, что не собирается 
«завтра убегать» из банка. «У меня 
еще контракт как минимум на пол-
тора года, к этому времени я должен 
буду подготовить кандидатов», — до-
бавил Греф.

Акционер, задавший вопрос о воз-
можном уходе Грефа, рассказал РБК, 
что в фонде обеспокоены распростра-
нившимися слухами о возможном пе-
реходе главы Сбербанка в «Газпром». 
Слухи об уходе Грефа из Сбербан-
ка (и конкретно о переходе на ра-
боту в «Газпром») регулярно появ-
ляются с 2012 года. В мае 2013 года 
глава Сбербанка заявил, что не по-
лучал предложений от «Газпрома». 
В марте 2014 года Греф в очередной 
раз назвал разговоры о своем назна-
чении в газовую компанию «необо-
снованными слухами».

В СМИ также появлялись слу-
хи о  возможном возвращении Гре-
фа в правительство. В феврале Греф 
на совещании у Путина предложил 
создать при правительстве России 
центр управления изменениями, ко-
торый будет заниматься реформа-

В феврале Греф 
на совещании у Путина 
предложил создать 
при правительстве 
России центр управления 
изменениями, который 
будет заниматься 
реформами

Герман Греф — 
о российском 
государстве

« Почему [министр финансов Ан-
тон] Силуанов трясется над бюд-
жетом, говорит: «Не надо боль-
ше»? У нас 5 трлн руб. тратится 
на федеральные целевые про-
граммы. Давайте открыто спро-
сим: чего эти целевые программы 
за пять лет достигли? И в этом 
ключевая проблема. И если будет 
понятно, что эти механизмы у нас 
работают как часы, — да ради 
бога, я сам готов личных налогов 
платить больше и отправлять 
их туда, где они превращаются 
в нечто эффективное для нашего 
общества. Но проблема в том, что 
никто не верит, что будет создано 
нечто эффективное».

Октябрь 2014 года, форум 
«Россия зовет!»

« Громадное количество вузов, 
которые финансируются из бюд-
жета, должно быть резко сокра-
щено. Вузы, которые побеждают 
в конкуренции, должны получить 
значительно больший кусок того 
пирога, который предусмотрен 
в бюджете. <...> Нынешняя систе-
ма образования в России не со-
ответствует провозглашенным 
целям».

Апрель 2015 года, конференция Высшей 
школы экономики

« Система управления эффектив-
ностью отсутствует. Мы говорим 
о бюрократическом государстве, 
люди в органах власти непродук-
тивны, и сама структура органов 
власти непродуктивна, не привя-
зана к процессам. Реформа  
госуправления в течение  
12–18 месяцев способна увели-
чить экономический рост на 1,5% 
ВВП. Это самая эффективная 
реформа, на которую стоит по-
тратить и усилия, и время».

Апрель 2015 года, форум 
Московской биржи

ми. Министерства «загружены» теку-
щей работой и не могут заниматься 
реформами, даже «сопротивляются 
им». Поэтому нужно сократить коли-
чество поручений, создать новую си-
стему мотивации в  министерствах, 
ввести коэффициенты эффективно-
сти чиновников и новые методы под-
бора кадров, считает Греф.

Тему неэффективного госуправле-
ния Греф поднял не впервые. На фору-
ме «Россия зовет!», прошедшем в ок-
тябре 2014 года, он под овации зала 
призвал прекратить абстрактные 
разговоры о структурных реформах 
и сделать главное — повысить каче-
ство управления, и государственного 
и корпоративного. «Без этого ниче-
го дальше не произойдет», — отме-
тил Греф.

«Мы научим слона танцевать»
Греф руководит Сбербанком с октября 
2007 года, а до этого на протяжении 
двух с половиной лет входил в наблю-
дательный совет банка. Контракт с ним 
был подписан, несмотря на то что три 
члена наблюдательного совета, вклю-
чая бывшего председателя правления 
Андрея Казьмина, проголосовали 
против. Решение фактически принял 
основной акционер — Цент ральный 
банк, который и предложил кандида-
туру Грефа. На следующий день после 
его утверждения на должность семь 
топ-менеджеров банка в  знак про-
теста продали свои акции  — 0,06%, 
которые на тот момент стоили $57 млн.

Сам Греф, комментируя переход 
с  должности министра экономиче-
ского развития, отмечал, что задачи, 

которые стоят перед ним в Сбербанке, 
не такие масштабные, как в правитель-
стве, и уровень ответственности ниже. 
«Здесь меньше политических компро-
миссов при выработке решений и зна-
чительно быстрее идет их реализа-
ция», — говорил он в интервью Forbes 
в апреле 2008 года.

К моменту прихода Грефа Сбер-
банк не предоставлял возможности 
управлять счетом через интернет, 
не выпускал кредитных карт, а кре-
диты частным лицам выдавал толь-
ко при наличии нескольких поручи-
телей. Греф обещал «научить слона 
танцевать». За первый год в Сбербан-
ке он полностью изменил структуру 
управления банком: создал отдель-
ные блоки по развитию розничного 
и корпоративного бизнеса, открыл на-

Опровергать слу-
хи о своем уходе 
из Сбербанка 
Герману Грефу 
приходится регу-
лярно
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Герман Греф войдет в повестку
Киберпреступность Полиция поймала  
хакеров, воровавших деньги с карт

Банки защитили 
от «Пятого рейха»
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА, 
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Полиция задержала киберпреступ-
ников, которые через СМС-рас-
сылки распространяли програм-
му, ворующую деньги с карт. Она 
называлась «5-й рейх». Сообщает-
ся о 340 тыс. зараженных смарт- 
фонов.

Хакеры организовали вирусные атаки 
на мобильные устройства клиентов 
российских банков, работающих на 
платформе Android, говорится в со-
вместном релизе Group-IB (занимается 
предотвращением и расследованием 
киберпреступлений) и Управления 
«К» МВД России. Полиция задержала 
преступную группу при содействии 
службы безопасности Сбербанка. Зло-
умышленники назвали свою програм-
му «5-й р ейх», а в системе управления 
использовали нацистскую символику, 
и з-за чего эта преступная группа по-
лучила кодовое название «Фашисты», 
рассказывается в релизе. По словам 
представителя Group-IB Дмитрия 
Волкова, было заражено около 340 тыс. 
мобильных устройств, пострадали кли-
енты разных банков. Назвать их Волков 
отказался.

Хакеры распространяли вредонос-
ную программу через СМС, в которых 
была ссылка на ее загрузку под видом 
Adobe Flash Player. Во время установки 
запрашивались права администратора. 
После установки троянская програм-
ма запрашивала баланс привязанной к 
телефону банковской карты, скрывала 
поступающие СМС-уведомления и пе-
реводила деньги с банковского счета на 
счета хакеров.

Group-IB сообщила, что удалось 
установить личности четырех жителей 
Челябинской области, у которых было 
изъято несколько ноутбуков, полтора 

десятка сотовых телефонов и большое 
количество сим-карт. Возбуждено уго-
ловное дело.

О задержании 25-летнего жителя 
Челябинской области, создателя виру-
са для Android, похищавшего средства 
клиентов банков, сообщил в субботу, 
11 апреля, и пресс-центр МВД России. 
Он был членом группы, которая состо-
яла из пяти человек. Всем подозревае-
мым предъявлены обвинения по ста-
тьям 158 («Кража») и 273 («Создание, 
использование и распространение вре-
доносных компьютерных программ») 
Уголовного кодекса РФ. Сумма предот-
вращенного ущерба, по предваритель-
ным оценкам, составляет более 50 млн 
руб. Пострадавшие банки МВД тоже не 
назвало.

Представитель Сбербанка в воскре-
сенье, 12 апреля, не смог сказать, на-
несли ли задержанные хакеры ущерб 
клиентам Сбербанка. Глава банка 
Герман Греф в марте говорил жур-
налистам, что служба безопасности 
Сбербанка выявила сеть из 350 тыс. 
зараженных смартфонов на плат-
форме Android, которая управлялась 
хакерами с Украины. Греф уточнил, 
что цифра 350 тыс. относится только 
к клиентам Сбербанка; сколько всего 
зараженных телефонов, он не сказал. 
Идет ли речь об одной и той же группе 
или о разных, РБК в воскресенье вы-
яснить не удалось. 

По словам представителя 
Group-IB Дмитрия Волко-
ва, было заражено око-
ло 340 тыс. мобильных 
устройств, пострадали кли-
енты разных банков. На-
звать их Волков отказался

правление, которым Сбербанк раньше 
не занимался, — инвестиционно-бан-
ковское.

В период кризиса Сбербанк стал од-
ним из главных распределителей го-
спомощи: только до конца 2008 года он 
получил более 700 млрд руб. от Цент-

робанка на поддержание предприя-
тий и финансовой системы. Сейчас 
это крупнейший банк Центральной 
и Восточной Европы: его активы со-
ставляют 21,95 трлн руб., средства кли-
ентов — 14,3 трлн руб. На долю банка 
приходится 46,4% вкладов населения, 
34,7% кредитов физическим лицам 
и 33,9% — юридическим.

Сейчас банк представлен в девяти 
странах Центральной и Восточной Ев-
ропы. Sberbank Europe AG (до 1 нояб-
ря 2012 года Volksbank International 
AG) со штаб-квартирой в Австрии 
управляет сетью из дочерних бан-
ков в Словакии, Чехии, Венгрии, 
Словении, Хорватии, Боснии и Гер-
цеговине (в том числе в Республике 
Сербской), Сербии, на Украине и в Гер-
мании. 
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К моменту прихода Грефа 
Сбербанк не предоставлял 
возможности управлять сче-
том через интернет, не вы-
пускал кредитных карт, 
а кредиты частным лицам 
выдавал только при наличии 
нескольких поручителей
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Сумма предотвращенного ущерба от деятельности «5-го рейха»  
превышает 50 млн рублей 
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АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

С конца марта акции «Интер РАО», 
ОГК-2 и «Мосэнерго» взлетели боль-
ше чем на 20%. Инвесторы считают, 
что после девальвации рубля эти 
бумаги слишком сильно просели 
в цене.

Аналитики сказали «покупать»
С 24 марта акции «Интер РАО» на 
Московской бирже выросли на 22%, 
«Мосэнерго» (входит в «Газпром 
энергохолдинг»)  — на 23%, а ОГК-2 
(входит в «Газпром энергохолдинг») — 
на 31%. 10 апреля они стоили 1,1 руб., 
0,9  и  0,28  руб. соответственно. При 
этом на пике (7 апреля) рост бумаг 
ОГК-2 со значений начала — середины 
марта превысил 35%.

Причины столь резкого роста объяс-
нимы в случае «Интер РАО» — 24 мар-
та компания объявила о том, что совет 
директоров на заседании 7 апреля даст 
рекомендации о выплате дивиден-
дов по итогам 2014 года. А во вторник 
впервые за пять лет совет директоров 
компании рекомендовал годовому со-
бранию акционеров утвердить диви-
денды, которые, правда, составят всего 
108,5 млн руб. В 2010 году «Интер РАО» 
выплатила 150 млн руб. дивидендов.

У других компаний значимых но-
востей, которые могли бы объяснить 
рост котировок, за этот период не было.

Только на 8% за тот же период вы-
росли бумаги «Э.ОН Россия», которая 
отчиталась 23 марта, показав снижение 
чистой прибыли по РСБУ в 2014 году 
на 7,5%, до 17,5 млрд руб. При этом 
в пресс-релизе компании говорилось, 
что все 100% чистой прибыли могут на-
править на выплату дивидендов.

В вышедшем 26 марта отчете «Ренес-
санс Капитала» (есть у РБК) аналитики 
дали рекомендацию «покупать» бума-
гам четырех энергокомпаний — ОГК-2, 
«Интер РАО», «Мосэнерго» и «Э.ОН». По 
словам аналитика «Ренессанс Капита-
ла» Анастасии Бурхановой, рост котиро-
вок энергокомпаний продолжится. «Это 
долгосрочный тренд», — отмечает она.

Главное, что у компаний уже сейчас 
есть достаточно большие ресурсы для 
выплаты дивидендов, но фактически 
понятные и предсказуемые дивиден-

ды платят «Э.ОН Россия» и Enel, гово-
рит аналитик. В России на фундамен-
тальных показателях торгуется только 
«Э.ОН Россия», у которой действитель-
но достаточно ресурсов для выплаты 
дивидендов, считает Расстригин.

Хуже быть не может
Помимо рекомендаций по конкрет-
ным компаниям в отчете дается до-
статочно оптимистичный прогноз по 
отрасли в целом. Российская система 
электроснабжения в области производ-
ства электроэнергии в хорошей форме, 
считают аналитики. В отчете говорит-
ся, что по надежности Россия соответ-
ствует лучшим мировым стандартам: 
установленную мощность системы 
электроснабжения удалось увеличить 
на 15% за последние десять лет при ро-
сте спроса лишь 9% за тот же период, 
резерв превышает 9%, а использова-
ние системы только на 48% выдержит 
даже ускоренный вывод из эксплуата-
ции стареющего оборудования.

По мнению аналитиков «Ренессанс 
Капитала», российское правительство 
уже достигло своих среднесрочных 
целей в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве — рост тарифов регулирует-
ся, а нормативно-правовая база хоть 
и ухудшается, но «дальше может быть 
только лучше».

Цены на электроэнергию в России 
из-за замороженных тарифов и де-
вальвации рубля вернулись к уровням 
2007 года в долларовом выражении, 
потому российское электричество — 
одно из самых дешевых на развитых 
рынках, отмечается в отчете.

По данным Росстата, сейчас житель 
России платит за электричество толь-
ко 1,4% от своего дохода — это мини-
мальное значение за последние 25 лет. 
То есть россияне тратят в среднем на 
30% больше на алкоголь, на 100% боль-
ше на общественный транспорт и на 
160% больше на сотовую связь, чем на 
электричество. Правительство вряд ли 
будет настаивать на сдерживании та-
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С 2016–2017 
годов  
компании 
энергосек-
тора смогут 
платить ди-
видендную 
доходность 
выше 15%, 
при этом 
роста капи-
таловложе-
ний не будет 
до 2018–
2020 годов

рифов на электроэнергию в России, 
когда ее доля в общих расходах росси-
ян так низка, резюмируют аналитики 
«Ренессанс Капитала».

В 2015–2017 годах, по прогно-
зу «Ренессанс Капитала», генериру-
ющие компании начнут существен-
но сокращать долю заемных средств, 
завершат оставшуюся часть их обя-
зательных программ капвложений, 
начнут генерировать достаточный 
свободный денежный поток, пото-
му дивиденды для акционеров, ско-
рее всего, станут существенными. Ге-
нерирующие компании предлагают 
привлекательные доходы: например, 
к 2017 году средняя доходность сво-
бодного денежного потока в секторе 
должна достичь 21% при средней до-
ходности дивидендов на уровне 13%, 
подсчитали аналитики.

Восстановление рыночной стои-
мости сектора неизбежно, говорится 
в отчете: в долларах выручка генери-
рующих компаний на 60% выше, чем 

Банки Фигурант дела о мошенничестве вошел в капитал Генбанка 

Евгений Двоскин раскрылся в Крыму
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Акционером Генбанка, извест-
ного тем, что он одним из пер-
вых вышел в Крым, стал Евгений 
Двоскин. Он подозревался в мо-
шенничестве и отмывании денег 
в нескольких странах.

Генбанк (190-е место по активам) 
стал одним из первых российских 
банков, который год назад начал ра-
ботать в Крыму. В апреле 2014 года 
банк объявил об открытии офисов в 
Симферополе и Севастополе.

Как писал «Коммерсантъ», участ-
ники рынка предполагали, что 

за деятельностью Генбанка стоит 
скандально известный финансист 
Евгений Двоскин, которого пре-
следовали российские и западные 
правоохранительные органы с об-
винениями в мошенничестве и от-
мывании денег. Однако формальных 
доказательств его участия в деятель-
ности банка не было.

Почти 5% акций
По данным последнего (на 2 апре-
ля) раскрытия информации о лицах, 
контролирующих банк, Двоскин 
вошел в число акционеров банка. 
Ему принадлежит 4,8% акций банка. 
Остальные акции банка     распреде-

лены между 14 владельцами. Круп-
нейшими являются предправления 
банка Елена Пономарева и член со-
вета директоров Генбанка Александр 
Осипов, контролирующие через ООО 
«Нитэкспо» более 9,8% акций бан-
ка. Также доли в капитале имеют и 
другие топ-менеджеры Генбанка. 
Ранее долей в 4,81% владела супруга 
Двоскина Татьяна Двоскина, которая 
сейчас занимает пост председателя 
совета директоров Генбанка.

Представитель Генбанка отказался  
комментировать вопрос об участии 
Двоскина в капитале банка.

Правоохранительные органы раз-
ных стран уже много лет безуспеш-

Правоохранительные органы  
разных стран уже много лет  
безуспешно пытаются привлечь  
Двоскина к уголовной  
ответственности за незаконную 
банковскую деятельность

но пытаются привлечь Двоскина 
к уголовной ответственности за не-
законную банковскую деятельность. 
В поле зрения следователей МВД 
Двоскин попал в связи с расследо-
ванием деятельности группы лиц, 
шантажировавших небольшие бан-
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Аналитики дали рекомендацию 
«покупать» бумагам четырех 
энергокомпаний — ОГК-2, «Интер РАО», 
«Мосэнерго» и «Э.ОН»
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РОМАН АСАНКИН

Ford Motor Co. увеличит долю 
в Ford Sollers — СП с российской 
компанией «Соллерс» Вадима 
Швецова. Американский концерн 
получит привилегированные ак-
ции компании в обмен на инве-
стиции.

 Американская Ford Motor Company 
станет контролирующим акционе-
ром Ford Sollers, совместного пред-
приятия с российской компанией 
«Соллерс» Вадима Швецова. Согла-
шение об изменении структуры СП 
стороны подписали 31 марта, гово-
рится в отчете «Соллерса» по МСФО 
за 2014 год. Ford увеличит долю за 
счет приобретения привилегиро-
ванных акций. Размер пакета пар-
тнеры не раскрывают. «Соллерс» 
лишь уточнил, что структура владе-
ния обыкновенными акциями оста-
ется прежней — 50 на 50%. Согласно 
отчетности, до сих пор СП Ford Sollers 
привилегированных акций не име-
ло. Максимальный размер эмиссии 
префов — 25% от уставного капитала.

Планируемый объем инвестиций 
в Ford Sollers в 2011–2020 годах со-
ставляет $1,5 млрд, финансирование 
предоставил ВЭБ. Сумма будет израс-
ходована до конца текущего года, 
уточняет собеседник, близкий к СП. 
Но у компании действует соглаше-
ние о промсборке, согласно которо-
му локализация производства на за-
водах компании в Санкт-Петербурге 
и Татарстане должна составлять 60% 
к 2018 году (сейчас — 40%). Именно 
на это нужны деньги Ford, поясняет 
собеседник.

Ford Sollers сейчас испытывает 
трудности с финансированием про-
ектов за счет собственных средств, 
отмечает источник, близкий к ком-
пании. По итогам 2014 года продажи 
автомобилей Ford снизились на 38%, 
до 66 тыс. штук. Выручка СП сокра-
тилась на 36,7%, до 52,2 млрд руб. 

(в январе—марте 2015 года прода-
жи упали на 71%), убыток компании 
за год вырос с 319 млн до 10,9 млрд 
руб., говорится в отчете «Соллер-
са». В отчетности также сказано, 
что в 2014 году объем инвестиций 
в Ford Sollers упал почти вдвое, до 
7 млрд руб.

Развитие СП осуществляется за 
счет его участников, говорят источ-
ники РБК. Но, уточняют собеседни-
ки, «Соллерс» сейчас не в состоянии 
поддерживать необходимый уро-
вень инвестиций, поэтому основ-
ная финансовая нагрузка ложится 
на Ford. По итогам 2014 года «Сол-
лерс» получил 3,7 млрд руб. чи-
стого убытка против 3,6 млрд руб. 
чистой прибыли годом ранее. Вы-
ручка компании сократилась на 
22%, до 47,9 млрд руб. Ford, напро-
тив, в 2014 году заработал $3,2 млрд 
чистой прибыли.

Ждать улучшения финансовых 
показателей «Соллерса» в ближай-
шие годы не стоит, полагает генди-
ректор Auto-dealer.ru Олег Дацкив: 
у других СП, в которых участвует 
компания, проблемы, аналогичные 
Ford Sollers. Эксперт не исключает, 
что Ford Sollers в итоге полностью 
отойдет Ford. Стороны уже дого-
ворились о двустороннем опционе 
на 50% акций СП по цене минимум 
$135 млн, говорится в отчете «Сол-
лерса». В среднесрочной перспекти-
ве данный опцион использован не 
будет, заверил РБК представитель 
«Соллерса». 
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Банки Фигурант дела о мошенничестве вошел в капитал Генбанка 

Евгений Двоскин раскрылся в Крыму
ки и обналичивших в них через фир-
мы-однодневки деньги. После такого 
сотрудничества ЦБ обычно отзывал 
у банка лицензию, а против его ру-
ководителей возбуждалось уголов-
ное дело.

По данным департамента по 
борьбе с экономическими престу-
плениями МВД России, в 2004–2005 
годах группе мошенников через 
банк «Родник», АКА Банк и Банк про-
ектного кредитования удалось об-
наличить 235 млрд руб. и €66 млн. 
В 2006 году через РЖО «Комус Ин-
касс» мошенники обналичили 
75 млрд руб., а  в  2007 году через 
банк «Фалькон» — около 100 млрд 

руб. В  2006 году группа «теневых 
финансистов» захватила контроль 
над дагестанскими банками «Ру-
бин» и «Антарес», проведя через 
них 88 млрд руб., что в несколько 
раз превышало годовой бюджет Да-
гестана. Во всех этих случаях при-
частность Евгения Двоскина к отмы-
ванию денег так и не была доказана.

Задержание в Монако
В июле 2008 года Двоскин был аре-
стован в Монако сотрудниками ФБР 
США. Бюро с помощью Интерпола 
разыскивало Евгения Двоскина по 
обвинению в мошенничестве с цен-
ными бумагами нескольких амери-

канских компаний на общую сумму 
$2,3 млн в конце 1990-х годов. По-
сле окончания следствия финансист 
снова вернулся в Россию. Здесь он 
стал фигурантом сразу двух уголов-
ных дел, в том числе о незаконной 
банковской деятельности. В част-
ности, Двоскина подозревали в мо-
шенничестве на 10 млн руб. и вымо-
гательстве.

Расследованием занимались 
МВД и ФСБ, однако до суда так и не 
дошло. В сентябре 2014 года сле-
дователь по особо важным делам 
МВД Александр Бурчук, проводив-
ший расследование, был арестован 
по подозрению в вымогательстве у 

советника предправления Генбан-
ка Евгения Двоскина $1 млн. Заяв-
ление на следователя написал сам 
банкир.

Генбанк  — небольшой россий-
ский банк, основанный в 1993 году. 
На 1 марта активы банка составля-
ли более 18 млрд руб., собственный 
капитал (Базель III) — 1,95 млрд руб. 
По итогам 2014 года Генбанк получил 
чистую прибыль 305 млн руб. Офис-
ная сеть включает отделения и доп-
офисы в Москве и Подмосковье, Ом-
ске, Новосибирске, Ростове-на-Дону, 
Сочи. В Крыму банк открыл офисы 
в Севастополе, Симферополе, Ялте, 
Евпатории, Керчи.  

в 2008 году, но их рыночная капитали-
зация на 80% ниже рыночного уровня. 
С 2016–2017 годов, по прогнозу ана-
литиков «Ренессанс Капитала», ком-
пании энергосектора смогут платить 
дивидендную доходность выше 15%, 
при этом роста капиталовложений не 
будет до 2018–2020 годов.

Рост на рубле
Если Анастасия Бурханова из «Ре-
нессанс Капитала» отмечает, что об 
определенном балансе на рынке го-
ворить уже можно, то аналитик «ВТБ 
Капитала» Михаил Расстригин счита-
ет, что, если говорить про регулирова-
ние рынка и тарифы, ситуация выгля-
дит хуже, чем год назад. Переизбыток 
мощностей сохраняется и по-прежне-
му также давит на цену, не факт, что 
эта проблема решится в ближайшее 
время, говорит он. «В целом цены на 
электроэнергию, если мы не берем в 
расчеты ДПМ, все еще ниже, чем нор-
мальные цены, которые бы давали 
возвратный капитал, поэтому мож-
но говорить, что  цены падают вниз 
с  уровня, который был недостаточ-
ным, чтобы окупать инвестиции в су-
ществующую мощность», — объясняет 
Расстригин. По его словам, ситуация 
на рынке регулирования также ухуд-
шается — оно становится более не-
предсказуемым.

Впрочем, управляющий директор 
Specialised Research and Investment 
Group (SPRING) Дэвид Херн соглаша-
ется, что положительная динамика на 
энергорынке есть. «Все очень просто: 
генерирующие компании когда-то 
были перепроданы, и рынок перео-
ценивал все регуляторные риски», —  
объясняет он. Рост на самом деле идет 
с начала года, но в этом месяце дей-
ствительно ускорился, добавляет ин-
вестор. Отражается на котировках, 
по словам Херна, еще и то, что все бу-
маги энергокомпаний рублевые: они 
очень сильно упали, когда рубль упал, 
а сейчас укрепляются вместе с рублем. 
«Есть и большие тренды: государствен-
ные компании в энергетике очень пло-
хо платят дивиденды, но сейчас гене-
рирующие компании сами объявляют 
о том, что скоро начнут выплаты», — 
говорит Херн. 

Планируемый объем 
инвестиций в Ford 
Sollers в 2011–2020 
годах составляет $1,5 
млрд, финансирование 
предоставил ВЭБ

Источник:  данные компаний, расчеты 
банка «Ренессанс Капитал»

Прогноз дивидендной 
доходности акций россий-
ских энергетических  
компаний, %

*Данные на 2014 
год — прогноз.
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Какой курс рубля прогнозируют специалисты по техническому анализу

Куда катится доллар
АЛЕКСЕЙ ВЕРЕНИКИН

Фундаментальные способы про-
гнозирования равновесного курса 
рубля, похоже, больше не работают. 
РБК Quote в качестве эксперимента 
попросил предсказать курс доллара 
сторонников технического анализа.

«Рынок должен был сам найти равно-
весие», — говорила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина в декабре прошлого года. 
В поисках этого равновесия доллар до-
стиг максимума 80,1 руб., затем упал до 
52 руб., к началу февраля опять вырос 
почти до 70 руб. и с тех пор только пада-
ет. С начала марта рубль по отношению 
к доллару укрепился на 17%.

На торгах в пятницу трейдеры, про-
должая искать равновесный курс, загна-
ли доллар к 50 руб., когда ЦБ заявил о 
повышении ставок валютного РЕПО. 
Банкам придется занимать доллары в 
ЦБ дороже, это ограничит им доступ к 
валюте и затормозит укрепление рубля. 

С конца декабря аналитики и эко-
номисты пытались предсказать курс 
доллара с помощью различных фунда-
ментальных факторов — цен на нефть, 
сроков выплат по внешним долгам, со-
стояния счета текущих операций пла-
тежного баланса и т.д. Но никто из них 
в конце прошлого года не мог себе пред-
ставить, что доллар будет стоить 80 руб. 
Также еще месяц назад никто не мог 
предсказать резкого укрепления рубля 
до уровня 50 руб. за доллар.

Поскольку оценки с помощью фун-
даментальных факторов не работают, 
РБК Quote в качестве эксперимента ре-
шил попросить поделиться своими про-
гнозами аналитиков, предпочитающих 
фундаментальному так называемый 
технический анализ. Теханализ — это 
прогнозирование будущих цен активов 
с помощью ранее выявленных законо-
мерностей в изменении их стоимости. 
Проще говоря — это всего лишь анализ 
графиков курса доллара без учета ка-
ких-либо фундаментальных факторов.

«Часто инвесторы выбирают объект 
для долгосрочных инвестиций на осно-
ве фундаментального анализа. То есть 
смотрят, есть ли у него экономический 
потенциал к росту или нет. А вот вре-
мя, когда именно нужно покупать или 
продавать активы, выбирают уже исхо-
дя из технического анализа», — объяс-
няет аналитик «Финама» Антон Сороко. 

В первую очередь, говорят сторон-
ники теханализа, следует обратить вни-
мание на уровни поддержки (сопротив-
ления) на графиках — те уровни, ниже 
которых доллар, скорее всего, не сможет 
упасть (или вырасти). Они оценивают-
ся на основе минимумов и максимумов 
курса в течение определенного срока.

Эксперты также используют и другие 
популярные в их среде способы опреде-
ления уровней поддержки и сопротив-
ления. Один из них — размер коррекции 
цены актива после ее продолжительно-
го роста, рассчитываемый по последо-
вательности Фибоначчи. Согласно ей 
доллар после роста с 33,7 руб. (курс на 
26 июня 2014 года) до 70,28 руб. (16 де-
кабря) с большой вероятностью может 
скорректироваться до 51,47 руб. и даже 
до 42 руб. Именно на этих уровнях дол-
лар может вновь начать расти.  

Материал подготовлен проектом 
Quote.rbc.ru

Иван Копейкин, «БКС Экспресс»
Уровни поддержки: 51,5 руб./$, 48,6 руб./$
По словам Копейкина, в пятницу случилось необычное 
событие: доллар, по его выражению, пробил вниз уро-
вень поддержки в 51,5 руб. Хотя к концу дня курс аме-
риканской валюты и вырос до 53,6 руб. Так что до сле-
дующего уровня поддержки в 48,6 руб./$ пока далеко. 
По словам Копейкина, доллар продолжит двигаться 
по нисходящему каналу. И тут надо обратить внимание 
вот на что: если отметка 55 руб./$ будет пробита вверх, 
то вполне возможен рост доллара до 59 руб. А если аме-
риканская валюта упадет ниже 50 руб., то остановится 
около 48,5 руб./$. А вот ждать роста или падения амери-
канской валюты, Копейкин сказать не смог.

Сергей Дорогавцев, «Финам»
Уровни поддержки: 51,9 руб./$, 48 руб./$
«Людям не угодишь. Было плохо, когда доллар улетел 
с 40 руб. до 70 руб. Теперь плохо, когда идет снижение 
с 65 руб. до 50 руб.», — сетует Дорогавцев. Он также 
говорит про нисходящий коридор, который начал форми-
роваться еще в начале февраля 2015 года и за которым 
надо следить. По его словам, через несколько дней мы 
можем увидеть в обменниках доллар по 48 руб., прав-
да, оговаривается он, если доллар продолжит падать. 
Если же доллар выйдет из коридора вверх, то стоит 
ждать роста до 56 руб./$. «Если же говорить о более 
отдаленной перспективе, то мне представляется, что дол-
лар будет находиться в диапазоне 48–52 руб. Не исклю-
чаю также снижения до 44 руб.», — говорит Дорогавцев.

Федор Чучков, Liberty Investments
Уровни поддержки: 51,8 руб./$, 47,5 руб./$
Чучков советует подождать пару дней, прежде чем ре-
шать, что сделать с валютой: если доллар останется на 
уровне 51–52 руб. в ближайшие несколько дней, то стоит 
ждать роста. «Этот уровень сопротивления достаточ-
но силен, он появился в конце декабря прошлого года 
(как раз тогда доллар опускался к 52 руб.)», — говорит он. 
Но падение доллара может и продолжиться — к уровню 
47,5 руб. Чучков не исключил, что и эта планка будет 
пробита в преддверии прямой линии президента Путина 
16 апреля. «Думаю, что после его выступления рубль бу-
дет серьезно терять свои позиции», — считает он.
 

Александр Касаев, частный инвестор,  
участник топ-10 конкурса  
«Лучший частный инвестор-2014»
Уровни поддержки: 50,5 руб./$, 46,6 руб./$
Касаев ждет небольшого роста доллара в течение бли-
жайших дней. «В течение недели, скорее всего, доллар 
вырастет от минимального уровня декабря 2014 года 
в 50,5 руб.», — говорит он. Этот уровень, по его выраже-
нию, является психологически важным. Рост возможен 
до 55 руб./$. А вот в течение месяца картина может 
полностью перемениться. «Я ожидаю снижения доллара 
до 45–47 руб. Это соответствует 61,8% коррекции по Фи-
боначчи (расчетный уровень снижения доллара по этому 
методу) после роста с лета 2011 года», — говорит он.

Иван Манаенко, ИК «Велес Капитал»
Уровни поддержки: 52 руб./$, 47,6 руб./$
Манаенко говорит, что в пятницу пара рубль/доллар 
«уткнулась в нижнюю границу своего трехмесячного 
нисходящего канала». Это совпало, по его выраже-
нию, с мощнейшим уровнем поддержки в 52 руб./$ 
и с 50-процентной коррекцией после роста доллара 
с июля по декабрь 2014 года (с уровня $33,5 до 71 руб./$). 
Так как ниже этого уровня доллар фактически не пошел, 
то, по мнению аналитика, это может означать разворот 
тренда. На этой неделе доллар, по его словам, вырас-
тет до верхней границы нисходящего канала к уровню 
54,5–55,5 руб. А дальше возможны два сценария: либо 
доллар обновит минимум года, либо остановится на этом 
уровне. Какой именно сценарий будет реализован, ана-
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